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Um novo complexo eólico no Centro-
Norte da Bahia deverá gerar energia 
suficiente para abastecer o equivalente 
a cerca de 1,37 milhão de domicıĺios. 
Localizado nos municıṕios de Morro do 
Chapéu e Várzea Nova, o empreendi-
mento, chamado de Babilônia Centro, 
prevê a criação de 1.500 postos de tra-
balho diretos e 3.000 indiretos durante 
a fase de implantação. Depois de conclu-
ıd́o, devem ser 230 empregos diretos e 
indiretos.

O projeto tem previsão de evitar uma 
emissão anual de 950 mil toneladas de 
CO2. Com obra financiada pelo BNDS, o 

complexo é resultado de uma joint-
venture entre a Casa dos Ventos e a Arce-
lorMittal, e o empreendimento será 
responsável pelo abastecimento de 
aproximadamente 40% do consumo 
elétrico da ArcelorMittal no Brasil.

Com 123 aerogeradores, uma capa-
cidade instalada de 553,5 MW e geração 
de energia estimada em 267 MW, o com-
plexo permitirá que a ArcelorMittal 
Brasil seja autoprodutora de energia 
por meio do maior contrato corporativo 
de energia renovável celebrado no paıś.

"Essa operação reforça o compro-
misso do BNDES com projetos de gera-

ção renovável de grande escala, na 
busca por uma matriz energética cada 
vez mais sustentável para o Brasil, com 
produção de energia limpa e estıḿulo à 
descarbonização”, afirmou o presidente 
do banco de fomento, Aloizio Mercadan-
te

Uma rede de média tensão levará a 
energia produzida pelos aerogeradores 
à subestação coletora do Babilônia Cen-
tro. A partir daı,́ a conexão com o Siste-
ma Interligado Nacional será feita por 
uma linha de transmissão de aproxima-
damente 17 km até a subestação Ouro-
lândia II, que já está em operação.

Cerca de 14 mil pessoas do 
semiárido baiano terão acesso 
à água potável em casa. Nesta 
sexta-feira (19), o Governo da 
Bahia, em parceria com Minis-
tério de Desenvolvimento 
Social (MDS), lançou o novo 
edital do Programa Cisternas, 
que prevê a instalação de mais 
de 3,7 mil cisternas em 176 
municıṕios da região. Com um 
investimento total de R$ 40,8 
milhões, a iniciativa vai con-
tratar entidades para imple-
mentar tecnologias sociais 
voltadas ao acesso à água para 
consumo humano. 

A solenidade, realizada no 
Centro Administrativo da 
Bahia (CAB) em Salvador, con-
tou com a presença do gover-
nador Jerônimo Rodrigues, da 
secretária Nacional de Segu-
rança Alimentar e Nutricional, 
Lilian Rahal, e outras autori-
dades. A iniciativa, promovida 
pela Secretaria de Assistência 
e Desenvolvimento Social 
(Seades), em parceria com o 
Ministério de Desenvolvimen-
to Social (MDS), integra o Pro-
grama Bahia Sem Fome.

Jerônimo Rodrigues desta-
cou que o programa vai além 
da construção de cisternas. 
“Não é polıt́ica apenas da fazer 
a obra, mas de unir as forças da 
comunidade, para compreen-
der a importância de armaze-
nar, tratar a água antes de usar. 
Esse programa ainda movi-
menta a economia da comuni-
dade, porque os pedreiros e os 

ajudantes são da própria 
c o m u n i d a d e ”,  a f i r m o u  o 
governador. Ele ainda desta-
cou que o empenho será contı-́
nuo. “As cisternas ajudam a 
comunidade a guardar a água. 
Mas, vamos trabalhar para 
que a água chegue permanen-
te na casa das pessoas”, con-
cluiu.

O modelo de cisterna esco-
lhido para ser implantado é o 
de placa, que é uma alternativa 
barata, prática e segura. Os 
equipamentos serão transferi-
dos às populações rurais do 
semiárido por meio de treina-
mento em serviço, capacitan-
do a própria comunidade para 
o aproveitamento da água da 
chuva, captada dos telhados. 
Do total de itens instalados, 
969 serão para escolas, com 
52 mil litros cada, e 2.748 cis-
ternas de placas com capaci-
dade para 16 mil litros para 
atender comunidades quilom-

bolas e famıĺias da zona rural 
de municıṕios atingidos pela 
seca ou falta de água.

Lilian Rahal, secretária 
Nacional de Segurança Ali-
mentar e Nutricional do MDS, 
enfatizou a importância da 
ação para as comunidades 
beneficiadas. "Levar água 
potável para quem mais preci-
sa não é apenas uma questão 
de fornecer um recurso funda-
mental. Mas, sim de promover 
desenvolvimento e qualidade 
de vida. Essa iniciativa não 
apenas alivia os desafios cau-
sados pela seca, mas também 
fortalece a segurança alimen-
tar e nutricional nos territóri-
os baianos, especialmente 
para famı́lias quilombolas e 
em s i tuaç ão  de  extrema 
pobreza”, ressaltou.

A principal missão é forta-
lecer as polıt́icas de segurança 
alimentar e nutricional nos 
territórios baianos, além de 

contribuir para enfrentar os 
desafios causados pela seca na 
região. O programa, que existe 
desde 2003 e é financiado pelo 
MDS, visa promover o acesso à 
água tanto para consumo 
humano quanto para a produ-
ção de alimentos, através de 
tecnologias sociais simples e 
de baixo custo.

O edital será publicado no 
Diário Oficial. Os interessados 
em participar podem se ins-
crever até o dia 19 de feverei-
ro. A chamada pública tem 
como foco as famıĺias quilom-
bolas e em situação de extre-
ma pobreza, especialmente as 
chefiadas por mulheres e pes-
soas com deficiências. Além 
disso, escolas localizadas em 
áreas rurais também serão 
contempladas com a iniciati-
va, buscando garantir o acesso 
à água em locais afetados pela 
seca ou falta regular de água.

O território do estado da 
Bahia possui 69,7% de sua 
área na região semiárida, onde 
vivem populações tradiciona-
is e agricultores familiares 
com indicadores sociais desa-
fiadores e elevada inseguran-
ça alimentar e hıd́rica. Desde 
agosto de 2017, o Brasil conta 
com a Lei 21718/16, conheci-
da como Lei de Convivência 
com o Semiárido, orientando a 
promoção do desenvolvimen-
to sustentável na região, 
visando a melhoria das condi-
ções de vida e a promoção da 
cidadania.	

Bastidores & Política
Sugestões ou críticas: juniorazevedo@bol.com.br

Começa no dia 29 de janeiro e segue até 09 de fevereiro, 
o perıódo para as vistorias prévias realizadas pelo Depar-
tamento Estadual de Trânsito (Detran-BA), com os veıću-
los e condutores de trios, carros de apoio, carros de som, 
minitrios, microtrios e veıćulos alegóricos que pretendem 
participar do Carnaval de Salvador em 2024. O departa-
mento tem uma previsão de vistoriar cerca de 300 veıćulos 
antes do começo da folia momesca. 

Lançado em novembro de 2023, o canal oficial do 
Governo da Bahia no WhatsApp completou três meses no 
ar com de 22.500 seguidores. E�  o maior canal de gestão 
estadual do Brasil, seguido pelo Governo do Rio Grande do 
Sul, com 16 mil seguidores, e Governo de São Paulo, com 14 
mil seguidores – ambos criados em setembro do ano pas-
sado. Os canais do WhatsApp, de acordo com a definição da 
própria ferramenta, é uma forma simples, confiável e pri-
vada de receber atualizações importantes de pessoas e 
organizações, diretamente no chat. O recurso está disponı-́
vel em uma nova aba chamada Atualizações, separada das 
suas conversas e comunidades. Nela, você vai encontrar o 
Status e os canais que escolher seguir.

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva sancionou 
nesta segunda-feira (15) projeto de lei que permite a 
emissoras de rádio sejam organizadas por sociedades 
compostas por um único sócio, chamadas unipessoais. A 
nova lei altera o Código Brasileiro de Telecomunicações, 
pois a legislação atual não autoriza atuação de socieda-
des de um único sócio nos serviços de radiodifusão. De 
acordo com o governo federal, a mudança vai garantir 
dinamismo e desburocratização do setor. O texto foi 
aprovado pelo Senado em dezembro de 2023, após apro-
vação pelos deputados federais. A nova regra amplia o 
limite de estações de rádio e televisão que podem ser 
operadas por cada empresa, passando para 20 emisso-
ras (FM, onda média, onda curta ou onda tropical).

A partir desta quarta-feira (17), a VIABAHIA Concessi-
onária de Rodovias S/A inicia a demolição das rampas da 
antiga passarela que foi derrubada por um caminhão, no 
km 535+250, Distrito do Bessa, em Conceição do Jacuıṕe. 
As atividades vão ocorrer no perıódo da noite, entre 21h e 
4h, momento com menor fluxo de veıćulos. Entre os dias 17 
e 22 serão retiradas as rampas do sentido Leste (Salvador) 
e, entre os dias 23 e 27 as rampas do sentido Oeste (Feira 
de Santana). A iniciativa tem como objetivo principal resta-
belecer a infraestrutura de travessia da região, garantindo 
a tranquilidade dos usuários da BR-324 e moradores do 
distrito do Bessa.

O Levantamento Sistemático da Produção Agrı́cola 
(LSPA), realizado pelo Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatıśtica (IBGE), relativo ao mês de dezembro de 2023, 
com dados sistematizados e analisados pela Superinten-
dência de Estudos Econômicos e Sociais da Bahia (SEI), 
estima uma produção de cereais, oleaginosas e legumino-
sas de 12,1 milhões de toneladas (t). Isso representa um 
avanço de 6,9% na comparação com a safra de 2022 – que 
foi o melhor resultado da série histórica do levantamento 
para o conjunto de produtos pesquisados. As áreas planta-
da e colhida estão estimadas em 3,53 milhões de hectares 
(ha), com avanço de 4,5% em relação à safra de 2022. 
Dessa forma, o rendimento médio esperado (3,44 t/ha) da 
lavoura de grãos no estado é 2,3% maior na mesma base de 
comparação. A produção de algodão (caroço e pluma) está 
estimada em 1,74 milhão de toneladas, que representa 
expansão (29,1%) em relação ao ano passado. 
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Novo projeto eólico na Bahia vai gerar até 4.500 
empregos e energia para mais de 1,3 milhão de casas

Investimento de mais de R$ 40 milhões em cisternas 
vai ampliar acesso à água no semiárido baiano
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O governador Jerônimo Rodrigues 
anunciou, nesta sexta-feira (19), a 
criação da Ronda Omnira de Proteção 
à Liberdade Religiosa, uma ronda 
policial que tem o objetivo de comba-
ter a intolerância religiosa, atendendo 
as demandas de vıt́imas desse tipo de 
crime. O anúncio foi feito durante a 
Sexta da Paz, evento alusivo realizado 
no Largo do Pelourinho, em Salvador, 
que antecede o Dia Nacional de Com-
bate à Intolerância Religiosa, celebra-
do neste domingo (21). 

Ao lado do vice-governador Geral-
do Júnior, Jerônimo entregou duas 
novas viaturas para o patrulhamento. 
Segundo ele, o Governo do Estado 
atende, mais uma vez, às necessidades 
da população baiana. “A gente já vem 
dialogando com os movimentos inter-
religiosos, e a pauta deles é muito 
justa. Entre as reivindicações, entrega-
mos hoje essa ronda, que vai trabalhar 
contra qualquer tipo de intolerância 
religiosa, que é crime. E�  um projeto 
inovador, que só tem na Bahia. Outro 
passo que estamos estudando é a cria-
ção de uma delegacia especializada, 
que também é uma demanda deles", 
afirmou o governador.

A Ronda Omnira - expressão em 

yorubá para liberdade - é uma iniciati-
va do Grupo de Trabalho Permanente 
pela Igualdade Racial do Departamen-
to de Promoção Social da Polıćia Mili-
tar da Bahia (PM-BA), e é um serviço 
administrativo e operacional especia-
lizado na condução das ocorrências 
delituosas ligadas aos terreiros de 
matriz africana na capital baiana. A 
operação será conduzida pelo Depar-
tamento de Promoção Social (DPS) da 
PM-BA que, através do Grupo de Tra-
balho Permanente pela Igualdade 
Racial (GTPIR), promoverá rondas 
circunscritas. Um efetivo de 22 
homens e mulheres da Polıćia Militar 
da Bahia atuarão em espaços de sacra-
lidade de matriz africana e em ques-
tões ligadas à intolerância religiosa e 
ao racismo estrutural. 

“Vamos fazer o papel constitucio-
nal da Polıćia Militar, de levar seguran-
ça, independente de credo em qual-
quer religião. Será um trabalho ecu-
mênico, que começa idealizado em 
virtude dos problemas com o povo-de-
santo que aconteceram em nosso esta-
do”, explicou o comandante da PM 
baiana, coronel Paulo Coutinho. 
Segundo ele, com as tropas capacita-
das, será iniciado esse trabalho, com o 

objetivo de atuar como força mediado-
ra.

Em 2023, o Centro de Referência 
de Combate ao Racismo e à Intolerân-
cia Religiosa Nelson Mandela, um dos 
equipamentos para denúncias desse 
tipo de crime, localizado na capital 
baiana, registrou 33 ocorrências de 
atitudes ofensivas, discriminatórias e 
de desrespeito a práticas e crenças 
religiosas na Bahia.

Na véspera do Dia de Combate à 
Intolerância Religiosa, o Governo do 
Estado, através da Secretaria de Pro-

moção da Igualdade Racial e dos Povos 
e Comunidades Tradicionais da Bahia 
(Sepromi), fomenta a Sexta pela Paz. O 
evento é promovido pela Rede de Com-
bate ao Racismo e à Intolerância Reli-
giosa do Estado da Bahia, composta 
por instituições do poder público, 
universidades federais e estaduais, 
órgãos do Sistema de Acesso à Justiça e 
um conjunto de organizações da socie-
dade civil. A Sexta da Paz integra o 
projeto “Bahia, expressão da cultura 
negra!” e conta com a parceria da Fun-
dação Cultural Palmares.

"Estamos realizando pela primeira 
vez esse evento, no qual a gente tem a 
oportunidade de reunir representan-
tes de diversos segmentos para pedir 
paz, respeito a todos os espaços religi-
osos e denunciar os casos de intole-
rância e racismo religioso. Queremos, 
sobretudo, convocar a sociedade a 
exercer seu papel nessa luta, pois pre-
cisamos que mais pessoas ocupem 
esses espaços", defendeu a titular da 
Sepromi, A� ngela Guimarães.

Ebomi Nice, que participava do 
evento, disse entender que a luta é 
pela paz entre todas os filhos de Deus. 
“Eu gostaria muito que todas as reli-
giões fossem irmanadas. Deus chama 
todos para serem filho dele. Então, nós 
estamos em busca da paz. O único 
tempo é fazer um trabalho de união, de 
compreensão, para que possa se estar 
sempre junto. Fazer um trabalho para 
comover os corações embrutecidos.

A programação da Sexta da Paz no 
Pelourinho contou com a participação 
de lideranças de diversas  religiões e 
ainda com as apresentações de Marie-
ne de Castro, Orquestra Afrosinfônica, 
Luã Freitas, Banda Didá, Afoxé Filhos 
de Gandhy, Ilê Aiyê, Banda Yayá Muxi-
ma e Malê de Balê.

O ano de 2023 foi positivo para o setor 
de energias renováveis na Bahia. O estado 
manteve a liderança na produção de ener-
gia eólica e bateu recorde de novos empre-
endimentos no setor. No total, 50 novas 
usinas foram inauguradas, com um investi-
mento de mais de R$ 10 bilhões, maior 
número da série histórica iniciada em 
2012.

A Bahia também apresentou a maior 
geração total desse tipo energia, sendo 
responsável por 33% da geração nacional, 
com base nos dados de geração acumulada 
em 2023, disponibilizados pela Câmara de 

Comercialização de Energia Elétrica 
(CCEE).

Segundo dados divulgados pela Secre-
taria de Desenvolvimento Econômico 
(SDE), 312 usinas estão em operação no 
Estado, com capacidade de 8,90 gigawatts 
(GW) de potência outorgada, um investi-
mento estimado total de R$ 42 bilhões e 
capacidade de ter gerado 89 mil empregos.

"A Bahia segue se consolidando como 
liderança nacional na geração de energia 
limpa. O recorde de novas usinas eólicas 
em 2023 reforça a nossa posição na van-
guarda da sustentabilidade e destaca o 

nosso potencial para impulsionar a matriz 
energética brasileira", destaca o secretário 
da SDE, Angelo Almeida.

O gestor ainda projetou mais cresci-
mento no setor. "Estamos em plena ascen-
são, com 54 usinas eólicas em construção e 
211 ainda não iniciadas. Esses números 
sinalizam um horizonte promissor para o 
estado, consolidando nossa posição de 
protagonismo na geração de energia limpa 
no Brasil. Esse cenário não apenas fortale-
ce economicamente a Bahia, mas também 
cria oportunidades de emprego e impulsi-
ona o desenvolvimento regional", concluiu.

O Museu de Arte Contem-
porânea Raimundo de Oliveira 
(MAC) completou 56 anos de 
existência em 2023. Durante 
todo o ano, o museu realizou 
diversas atividades artı́sticas, 
educativas e culturais abertas 
para todos os públicos. Mais de 
7 mil visitas foram registradas 
durante todo o perıódo.  

A diretora do MAC, Georgia 
Pitombo, destacou que o obje-
tivo das atividades foi movi-
mentar o cenário artı́stico, 
social e cultural da cidade, além 
de ampliar os dias de funciona-
mento do espaço e fomentar a 
conservação da memória local.

"Fizeram parte de nosso 
calendário: exposições, músi-
cas, lançamentos de livros, 
cines debate, rodas de conver-
sas, palestras, oficinas, teatro, 
dança, projetos, multi lingua-
gens artıśticas, além de inúme-
ras manifestações culturais e 
ações socioeducativas" pontua. 

Entre as atividades realiza-
das, destacam-se o “Projeto 
Sábado Difeirenseado”, que 

levou atividades culturais para 
as praças e ruas da cidade, e o 
“27 Anos do MAC”, que cele-
brou o aniversário do museu 
com exposições, shows e pales-
tras. "Ambos projetos realiza-
dos coletivamente com a Equi-
pe MAC, que visou movimentar 
o cenário artı́stico, social e 
cultural da cidade, tal como 
ampliar os dias de funciona-
mento do espaço, bem como 
fomentar a conservação da 
memória local para que não se 
perca de vista a história e a 
identidade regional da cidade 
de Feira de Santana", observa 

Geórgia.
O MAC também realizou 

oficinas para estudantes do 
EJA, com foco na valorização do 
patrimônio local e das heran-
ças culturais. "Atividades essas 
movimentaram o cenário local, 
trouxeram mais visitas, e mais 
estudantes para o museu. Leva-
mos também o museu à escola, 
onde realizamos oficinas para 
estudantes do EJA. Possibili-
tando a valorização do patri-
mônio local, das heranças cul-
turais, o fortalecimento de 
identidade, cultura e cidada-
nia", acrescenta. 

Ao todo, o museu recebeu 
cerca de 7.106 visitantes em 
2023. Ela lembra que foram 
várias as exposições de suces-
so, como: “Ocupação”, “Territó-
rios Visuais”, “Brincantes”, 
“Viva São João”, “Panorama”, 
“Feira dos Meus Olhos D'água”, 
“Entrelinhas”, “Traços de Feira”, 
“Brasilidades”, “Poéticas Emer-
gentes”, “Ocupação II: Um lugar 
de pertencimento”. 

Outro aspecto destacado 
pela diretora são as parcerias 
para realização de projetos, 
oficinas, cine debates, com 
destaque de alguns sendo rea-
lizados aos sábados à tarde. 

Ela lembra no perıódo de 
recesso de inı́cio de ano o 
museu está  passando por 
reformas estruturais. "Para 
acolher, melhorar e acessibili-
zar as atividades para o públi-
co. E, em 2024, esperamos 
poder proporcionar mais 
diversidade e enriquecer cada 
vez mais nosso cenário local 
com cultura, arte e educação", 
conclui. 

Com serviços especializados de alta complexidade nas 
áreas de cardiologia e do sistema neurovascular, o Hospital 
Metropolitano (HM) é uma das principais referências para 
a Central Estadual de Regulação, tendo realizado mais de 
22.500 atendimentos nos últimos seis meses. Atualmente, 
a unidade possui taxa de ocupação superior a 94% nas 
UTIs e acima de 92% nos leitos clıńicos.

Além dos pacientes em perıódo de internação, o HM 
recebe pacientes encaminhados pela Central para realiza-
ção de exames diagnósticos em equipamentos modernos e 
procedimentos cirúrgicos. Implantado em setembro de 
2023, o Arco Cirúrgico, chamado de Arco C, já auxiliou em 2 
mil cirurgias. Ele é um equipamento intensificador de ima-
gem, que permite que os cirurgiões visualizem todas as 
estruturas internas de um determinado paciente, de forma 
dinâmica e em tempo real, durante o procedimento.

Nos últimos seis meses, o Hospital Metropolitano tam-
bém realizou cerca de 5 mil consultas médicas, mais de 6,1 
mil consultas com equipes multidisciplinares, além de 2,8 
mil tomografias e outros 6,4 mil exames diagnósticos, 
como ressonância magnética, doppler, ecocardiograma, 
raio-X e ultrassonografias.

Os pacientes do Hospital Metropolitano que recebem 
alta hospitalar mas que ainda necessitam de acompanha-
mento no tratamento, mantém o vıńculo com a Unidade 
para consultas e exames periódicos, até a recuperação 
total.

As ações humanizadas direcionadas aos pacientes e 
acompanhantes foram intensificadas na gestão do Hospi-
tal Metropolitano. Em outubro de 2023 foi implantada no 
hospital a Intervenção Assistida por Animais - IAA. Thor, 
um cão da raça labrador, realiza visitas quinzenais às 
enfermarias, acompanhado da sua tutora, a fisioterapeuta 
Paula Carneiro. Esta é a primeira vez que uma Unidade 
Hospitalar do Governo do Estado da Bahia conta com um 
projeto como este, com as visitas sendo realizadas de 
forma regular e contıńua.
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Governo anuncia criação de ronda para 
combater a intolerância religiosa na Bahia

Bahia bate recorde de novos parques 
eólicos em operação no ano de 2023

Museu de Arte Contemporânea 
recebeu mais de 7 mil visitas em 2023

Hospital Metropolitano faz mais de 22.500 Hospital Metropolitano faz mais de 22.500 Hospital Metropolitano faz mais de 22.500 
atendimentos em seis meses e tem taxa de 

ocupação acima de 94% nas UTIs
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A entrega da nova ala de enfermaria, 
segundo o deputado federal, será feita pelo 
governador Jerônimo Rodrigues e a secre-
tária estadual da Saúde, Roberta Santana, 
nos próximos dias. 

O deputado federal Zé Neto (PT) come-
morou, em visita ao Hospital Clériston 
Andrade, em Feira de Santana, nesta 
segunda-feira (15), a finalização das obras 
para abertura de 34 novos leitos de enfer-
maria na unidade hospitalar. 

A nova ala, cujo os serviços elétricos e 
hidráulicos estão em fase avançada de 
testes para instalação da parte mobiliária, 
será entregue pelo governador Jerônimo 
Rodrigues e a secretária estadual da Saúde, 
Roberta Santana, nos próximos dias, 
ampliando o tratamento à pacientes aco-
metidos de Acidente Vascular Cerebral 
(AVC). 

Acompanhado pela diretora-geral Dra. 
Cristiana França e a diretora médica Dra. 
Helvia Fagundes, Zé Neto destacou duran-
te a visita que a chegada desses 34 novos 
leitos, somados a mais de R$ 3,5 milhões 
destinados recentemente pelo seu Manda-
to, através de emendas parlamentares, 
além de indicações e interlocuções junto 
ao Governo do Estado, é de suma impor-

tância para fortalecer o atendimento da 
saúde do estado em Feira e região. 

“Os 34 novos leitos, que estão pratica-
mente prontos, fazem parte da primeira 
etapa das obras de requalificação e amplia-
ção das enfermarias do Clériston Andrade, 
que recebeu mais de R$ 3,5 milhões em 
emendas do nosso Mandato depois da 
pandemia. A segunda etapa já está em 
andamento com cerca de 250 leitos de 

enfermagem, que serão totalmente moder-
nizados. Portanto, da nossa parte, do 
governador Jerônimo, da secretária Rober-
ta, da diretora-geral Dra. Cristiana, da dire-
tora médica Hélvia Fagundes e toda equipe 
do hospital, não faltam esforços para pro-
porcionar um atendimento mais humani-
zado aos feirenses e ao povo baiano, fazen-
do uma das coisas que mais gostamos e 
sabemos fazer: cuidar de gente”, afirmou.

O deputado estadual Robinson Almei-
da (PT) afirmou nesta quinta-feira (18) 
não ter guardado “mágoa” diante da esco-
lha de Geraldo Jr. como candidato a prefei-
to da base do governador Jerônimo Rodri-
gues. Ex-postulante na corrida ao Thomé 
de Souza, Almeida disse ao bahia.ba que a 
decisão foi tomada de forma pacificada.

“Sempre foi um processo muito tran-
quilo em que várias candidaturas estavam 
postas e, obviamente, uma iria ser escolhi-
da. Todos sabiam que esse era o jogo a ser 
jogado. Tenho maturidade para entender 
que a escolha foi feita de forma combina-
da, num fórum adequado, que o conselho 
do governador, com a participação de 
todos os partidos”, afirmou o deputado, 
durante evento com o presidente Lula 
(PT) na sede do Senai Cimatec, em Salva-
dor.

Em meio a apelos por um nome femini-
no na chapa, Almeida defende uma “mu-
lher negra” e diz que a indicação deve ser 
feita pelo PT.

“Nós temos uma colisão com 11 parti-
dos. Creio que todos têm legitimidade, mas 
eu opino que preferencialmente seja uma 
liderança do espectro da esquerda, que 
represente e contemple os componentes 

de gênero e de raça. Uma mulher negra 
seria um perfil adequado. E acho que o PT 
tem legitimidade de indicar”, afirmou.

Nos últimos dias, membros da base do 
governador Jerônimo Rodrigues passa-
ram a defender publicamente que a chapa 
seja composta por um nome feminino.

Em conversas internas, a secretária 
Fabya Reis (Assistência Social) e a deputa-
da estadual Olívia Santana (PCdoB) estão 
entre os nomes cogitados.

Reeleito a deputado estadual e suplen-
te de deputado federal (2015-2019), Alme-
ida afirma que em 2026 pretende disputar 
novamente um terceiro mandato na 
Assembleia Legislativa.

“Meu projeto é continuar na Bahia. 
Tenho questões pessoais, familiares, que 
me fazem ficar mais presente aqui no esta-
do”, diz. Fonte:	Bahia.Ba

Quatro funcionárias do Hospital Muni-
cipal de Santo Amaro já foram afastadas 
temporariamente das atividades, após o 
episódio envolvendo o descarte do corpo 
de um recém-nascido. O caso ocorreu no 
final de semana. 

O bebê prematuro nasceu na unidade 
hospitalar da cidade, mas não resistiu 
após o parto. O corpo do recém-nascido 
foi encontrado no aterro sanitário do 
município de São Francisco do Conde, 
região Metropolitana de Salvador. 

A Prefeitura de Santo Amaro também 

já instaurou uma sindicância para apurar 
o caso. Todos os envolvidos no episódio 
deverão ser ouvidos nos próximos dias. A 
Polícia Civil de Santo Amaro também vai 
investigar o fato.

A Prefeitura de Santo Amaro garante 
que a família do recém-nascido vai rece-
ber assistência do município. Uma equipe 
do Cras (Centro de Referência da Assis-
tência Social) já foi designada para ofere-
cer todo suporte psicológico, especial-
mente, aos pais do recém-nascido.

“A unidade do Cras do distrito de 

Acupe vai acompanhar e dar total assis-
tência à família. Tivemos uma reunião de 
alinhamento e definimos as ações que 
deverão ser desenvolvidas por nossos 
profissionais”, revelou Janice Brandão, 
secretária de Saúde.

O Hospital Municipal Nossa Senhora 
da Natividade é referência em partos em 
Santo Amaro. Nos últimos três anos, 294 
crianças nasceram nessa unidade de 
saúde. Esse ano, dos sete partos realiza-
dos na cidade, cinco foram feitos no hos-
pital.

O transtorno de déficit de atenção e hiperatividade 
(TDAH) é uma condição neurobiológica que afeta milhões de 
pessoas em todo o mundo. Ela interfere na capacidade de uma 
pessoa de direcionar a sua atenção de maneira apropriada, 
apresentando alterações em áreas cognitivas do cérebro.

Este transtorno é frequentemente diagnosticado na infân-
cia, mas pode persistir até a idade adulta, apresentando desa-
fios significativos nas esferas acadêmica, profissional e social. 
As principais características do TDAH são:

Desatenção: causa dificuldade em manter o foco em 
tarefas e distração por estímulos externos;

Hiperatividade: excesso de atividade motora e inquieta-
ção;

Impulsividade: tomada de decisões rápidas e impulsivas 
sem considerar totalmente as consequências.

Agora que você já conhece as principais características do 
TDAH, continue lendo para entender como a a sigla revela os 
detalhes da doença.

TDAH: entenda o significado da sigla
A sigla TDAH representa o transtorno de déficit de aten-

ção e hiperatividade. Vamos entender o que significa cada 
palavra com a ajuda da psicóloga Lizandra Arita, da Clínica 
Mantelli:

TRANSTORNO
O termo "transtorno" implica uma disfunção ou anormali-

dade no funcionamento psicológico, mas não deve ser confun-
dido com uma doença física. “Enquanto as doenças geralmen-
te envolvem alterações estruturais ou funcionais no corpo, os 
transtornos psicológicos referem-se a padrões de comporta-
mento e funcionamento mental que causam sofrimento ou 
interferem no funcionamento diário”, fala a psicóloga. 

DÉFICIT	DE	ATENÇÃO
O "déficit de atenção" refere-se à dificuldade em manter o 

foco e a atenção em tarefas específicas, levando a distrações 
frequentes.

HIPERATIVIDADE
A hiperatividade envolve um nível elevado de atividade 

motora e impulsividade. “Esses sintomas podem se manifes-
tar desde a infância e persistir na vida adulta”, completa a 
especialista.

Como o TDAH afeta as pessoas e estratégias de lidar com a 
condição

Como vimos, o TDAH se caracteriza por uma combinação 
de dois tipos de sintomas: desatenção e hiperativida-
de/impulsividade. “O TDAH na infância em geral se associa a 
dificuldades na escola e no relacionamento com demais crian-
ças, pais e professores”, fala a psicóloga.

As crianças são tidas como “avoadas”, “vivendo no mundo 
da lua” e geralmente “estabanadas” ou “ligados por um 
motor” isto é, não param quietas por muito tempo. “Os meni-
nos tendem a ter mais sintomas de hiperatividade e impulsi-
vidade do que as meninas, mas todos são desatentos. Crianças 
e adolescentes com TDAH podem apresentar mais problemas 
de comportamento, como, por exemplo, dificuldades com 
regras e limites”, indica Lizandra.

Segundo a especialista, as abordagens de tratamento 
incluem a orientação, a psicoterapia com abordagem cogniti-
vo-comportamental e uso de medicamentos que podem pro-
porcionar uma qualidade melhor de vida, uma vez que o 
TDAH não tem cura. Fonte:	Minhavida.com.br

TDAH: significado 
da sigla revela os 

detalhes da doença
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Robinson nega mágoa por escolha de Geraldo 
Jr., mas quer vice 'mulher' indicada pelo PT

Prefeitura de Santo Amaro afasta funcionárias da 
Santa Casa após episódio envolvendo recém-nascido

tratamento de AVC e Zé Neto comemora: “Cuidar de gente’’e Zé Neto comemora: “Cuidar de gente’’
Clériston Andrade terá 34 novos leitos de enfermagem para 
tratamento de AVC e Zé Neto comemora: “Cuidar de gente’’
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As sessões ordinárias são a “alma” das 
casas legislativas municipais. Por lá, pas-
sam as principais pautas da cidade, não 
exclusivamente por meio de projetos de lei, 
requerimentos ou indicações, mas tam-
bém através dos pronunciamentos dos 
vereadores. E�  no plenário onde geralmente 
acontecem as denúncias e reclamações 
contra a gestão pública em todos os nıv́eis, 
até mesmo pedidos de investigação de 
eventuais suspeitas de irregularidades que 
envolvam a administração. Este espaço, 
deliberativo e soberano, também sedia 
outras sessões, não menos importantes, 
embora de caráter diferenciado: as solenes 
e especiais. E�  palco, ainda, de audiências 
públicas e reuniões das Comissões Parla-
mentares de Inquérito (CPIs).

Esta é mais uma reportagem da série 
produzida pela Assessoria de Comunica-
ção Social da Casa da Cidadania com o obje-
tivo de informar à sociedade sobre o funci-
onamento do Poder Legislativo. Um infor-
me importante é que, independentemente 
de convite expedido pela Câmara Munici-
pal ou pelos vereadores, as sessões ordiná-
rias, especiais ou solenes são abertas ao 
público em geral, assim como todas as 
demais reuniões realizadas em plenário. 
Divididas em três etapas bem especıf́icas e 
realizadas em dias úteis, de terça a quinta-
feira, as sessões ordinárias iniciam às 
8h30min.

O pequeno e o grande expedientes tem 
horários reservados para os discursos e os 
vereadores podem tratar de qualquer 
assunto. Normalmente opinam sobre ques-
tões da cidade e até mesmo situações polı-́
ticas, ou matérias em tramitação. No pri-
meiro momento, tem direito a voz todos os 
lı́deres partidários, desde que solicitem 
inscrição à Presidência, no momento ade-
quado. O outro espaço tem finalidade seme-
lhante, mas permite a manifestação, ape-
nas, de vereadores previamente inscritos. 
São comuns, durante “apartes concedidos”, 
debates acalorados entre parlamentares 
de posições partidárias adversas, princi-
palmente entre os de oposição e situação 

em relação ao Governo.
O ponto forte dos trabalhos é a Ordem 

do Dia, quando entram em votação os pro-
jetos de lei, sejam de autoria dos legislado-
res, da Mesa Diretora ou do Poder Executi-
vo. Podem ocorrer, eventualmente, por 
necessidade de aprovação de projetos e 
deliberação da Mesa Diretora, sessões 
extraordinárias, em dias e horários dife-
renciados, de acordo com os termos do 
Regimento Interno e da Lei Orgânica do 
Municıṕio. E�  possıv́el que sejam convoca-
das também durante o recesso parlamen-
tar, pelo Poder Executivo ou pelo próprio 
Legislativo. São destinadas à discussão e 
votação de matérias constantes do ato de 
convocação.

Igualmente previstas no Regimento 
Interno e praticadas no dia a dia das ações 
legislativas, as sessões especiais são 
encontros destinados à realização de con-
ferências, debates, exposições e outras 
atividades decorrentes de resoluções e 
requerimentos. Ocorrem em dias úteis, nos 
turnos matutino e vespertino. Os temas a 
serem tratados são propostos pelos verea-
dores autores da iniciativa ou pelas comis-
sões permanentes da Casa. Do mesmo 
modo, as audiências públicas são convoca-
das para tratar de assuntos relevantes para 
a população, como Segurança Pública, 
Educação, Saúde, Transportes, entre 
outros.

CIDADANIA	E	HOMENAGEM
Prestar homenagens a personalidades 

que se destacam na história da cidade, nos 
mais diversos segmentos, é também atri-

buição do Poder Legislativo, bem como a 
instituições que contribuem para o desen-
volvimento do municıṕio. Em 2023, por 
exemplo, dois momentos mereceram des-
taque: as comemorações dos 35 anos da 
Universidade Estadual de Feira de Santana 
(UEFS) e os 10 anos da Universidade Fede-
ral do Recôncavo da Bahia (UFRB).

As homenagens a pessoas são feitas por 
meio da concessão de Comendas e Meda-
lhas, cujas denominações representam o 
reconhecimento a personalidades ilustres 
em suas áreas de atuação, mais o Tıt́ulo de 
Cidadão Feirense, que reconhece a partici-
pação efetiva de profissionais oriundos de 
outras cidades que se tornam filhos da 
terra, de fato, pela trajetória de dedicação e 
incentivo ao desenvolvimento do municı-́
pio. Uma das honrarias mais concorridas, 
sem dúvida, é a Comenda Maria Quitéria, 
para distinguir personalidades, feirenses 
ou não, com comprovadas ações em favor 
da cidade nos mais diversos setores

Outras Comendas de destaque são a 
A� ureo Filho (pessoas com atuação na área 
educacional); Filinto Bastos (no Poder 
Judiciário); Godofredo Filho (artes e 
letras); Gastão Guimarães (médicos e pro-
fissionais ligados à Saúde); Armando Mene-
zes (servidores municipais dos dois pode-
res). Há ainda as condecorações Dival 
Machado (concedida aos legisladores 
municipais no Dia do Vereador); Arnold 
Silva (concedida anualmente a profissio-
nais e órgãos de comunicação pela cober-
tura dos trabalhos da Casa), Mérito Rotá-
rio, Zumbi dos Palmares, Certificado Verde 
e Certificado de Excelência, entre outras.

“Lamento que o prefeito 
não entenda as necessidades 
de manutenção e reparo nas 
instalações da Câmara Munici-
pal de Feira de Santana. E�  de 
conhecimento de todos as con-
dições insalubres que os fre-
quentadores da Casa da Cida-
dania vêm passando ao longo 
dos últimos anos”. A declaração 
é da presidente Eremita Mota 
(PSDB) ao receber, com surpre-
sa, o comunicado de interdição 
da obra que está sendo realiza-
da no prédio-sede do Legislati-
vo, na tarde desta quinta-feira 
(11), através do Diário Oficial 
do Municıṕio.

De acordo com o procura-
dor-geral da Câmara, André 
Novaes, a Prefeitura solicitou 
em dezembro de 2023 o alvará 
da obra e, prontamente, foi 
encaminhada uma resposta, 
também através de ofı́cio, 
informando que em caso de 
serviço de manutenção e repa-
ro, como o que está acontecen-
do, não é necessário esse tipo 
de formalidade. Não satisfeito, 
o Poder Executivo emitiu  
comunicado solicitando relató-
rio mensal e, em menos de 72, 
horas resolveu interdita-la. 

“Nós fomos oficiados no dia 
8 de janeiro pela Sedur, pedin-

do o relatório mensal das 
melhorias que estão sendo 
realizadas. Não é razoável que 
três dias depois a Prefeitura 
interdite os trabalhos”, reage o 
procurador. No entendimento 
de Novaes, existe hipótese de 
“flagrante abuso", tendo em 
vista a interferência de um 
poder nas prerrogativas do 
outro. "E�  como se o Executivo 
quisesse invadir a Câmara. 
Aqui é a sede do Poder Legisla-
tivo. Conforme a Constituição 
Federal, os poderes são autô-
nomos, independentes e har-
mônicos”, explicou. 

A obra de manutenção e 
reparo foi iniciada no dia 26 de 

dezembro com a finalidade de 
dar mais segurança e conforto 
aos frequentadores dos prédi-
os do Legislativo, inclusive nas 
instalações dos seus órgãos 
administrativos, tendo em 
vista às más condições, desde 
as instalações elétricas até as 
infiltrações que podem com-
prometer a estrutura do pré-
dio, segundo laudo emitido por 
engenheiros contratados pela 
Câmara.

O sinal de alerta foi dado 
ainda no inıćio de janeiro de 
2023, quando fortes chuvas 
caı́ram na cidade. O prédio-
sede e o anexo da Câmara apre-
sentaram infiltrações no telha-

do. No imóvel onde ocorrem as 
sessões, parte dele cedeu, 
enchendo de água salas e ple-
nário. Equipamentos foram 
danificados.

“Não podemos deixar o pior 
acontecer. Precisamos ter res-
peito ao patrimônio público e 
às pessoas que trabalham e 
frequentam a Casa da Cidada-
nia", afirma Eremita Mota. 
Segundo ela, a intenção é que 
todos possam estar em segu-
rança, uma vez que há riscos 
até mesmo nos acentos que se 
encontram quebrados nas 
galerias, onde a população 
comparece para assistir aos 
trabalhos legislativos. 

O elevador do prédio anexo 
e também o da sede da Câmara, 
que serve aos cidadãos defici-
entes fıśicos, estão quebrados e 
sem funcionar há vários anos. A 
dirigente diz que está sendo 
aproveitado o momento de 
recesso parlamentar para que 
sejam efetivadas as melhorias 
das instalações fıśicas e a aces-
sibilidade desses equipamen-
tos públicos importantes, 
esquecidos por outras gestões. 
Eremita assegura que não have-
rá mudança na estrutura dos 
prédios, apenas manutenção e 
reparo.

Rua Virgílio Timóteo dos Santos, 47 - Centro - CEP 44.001-720 - Feira de Santana-BA
Tels.: (75) 3623-1502 - Res.: 3623-1938 - Cels.: 9989-4348 / 9962-7828 - E-mail: samuelssilva@ig.com.br Je

su
s 

C
ris

to
 é

 o
 S

en
ho

r!

Samuel dos Santos Silva
CONTADOR - CRC/BA 18.481

di.vianfs@ig.com.br

O Bispo

A	festa	da	Epifania,	chamada	pelo	povo	de	festa	dos	Santos	
Reis	Magos,	é	uma	das	mais	antigas	da	Igreja.	Epifania	quer	
dizer	 manifestação,	 aparição.	 É	 a	 manifestação	 pública	 de	
Jesus,	como	Salvador,	à	toda	a	humanidade.	Os	Magos	represen-
tam	as	três	principais	raças:	Negra,	Amarela	e	Branca.	São	o	
símbolo	de	todos	os	povos	da	terra	que	caminham	ao	encontro	
de	Deus.

OS	MAGOS eram sábios que se dedicavam, principalmen-
te, à ciência dos astros. Pelo grande conhecimento que 
tinham, tornavam-se conselheiros permanentes de reis e 
exerciam muita influência no povo. O Evangelho não diz nada 
sobre o número e o nome deles, mas, de acordo com a cultura 
popular e a tradição eram três: Gaspar, Melchior e Baltazar.

OS	REIS	MAGOS vieram de lugares distantes para ver e 
adorar Jesus. Como naquele tempo, ninguém se apresentava 
diante de um rei sem lhe oferecer algum presente, eles pre-
sentearam Jesus com o que de mais precioso haviam trazido 
de sua pátria: ouro, incenso e mirra. O ouro representa a reale-
za de Jesus, o incenso a sua divindade e a mirra simboliza seu 
espírito humanitário, seu sofrimento e sua morte na cruz. Os 
presentes dos Magos nada têm de extraordinário, porque 
eram típicos do Oriente.

GUIADOS	por uma estrela, os Magos fizeram, por cami-
nhos desconhecidos, uma longa e difícil viagem à procura de 
Jesus. Hoje, para encontrar Jesus nós não precisamos fazer 
longas caminhadas, como fizeram os Magos. Basta viver os 
Evangelhos e receber os sacramentos. Encontramos, também, 
Jesus em cada ser humano. Foi ele que disse: “Tudo o que 
fizerdes ao menor dos meus irmãos é a mim que o fazeis” (Mt. 
25-34). A viagem dos Magos simboliza a estrada que cada um 
de nós deve percorrer até o céu.

“DEPOIS	 que encontraram o menino Jesus, os Magos 
voltaram por outro caminho.” Quem encontra Jesus Cristo, é 
convidado a percorrer outro caminho: o caminho da vida, da 
solidariedade, do perdão, da justiça, da fraternidade, da ora-
ção, da coragem, da esperança e da fé. Ter fé é seguir a Luz 
(Jesus), que brilhou em Belém. Faz bem, fazer o bem!

PORTANTO, a festa da Epifania, ou Santos Reis, é uma das 
mais ricas no sentido religioso. Ela poderia, também, ser 
chamada de convocação universal à fraternidade, festa da 
unidade de todas as raças, festa de Jesus, luz dos povos. “Os 
povos acorrem para tua luz, os reis para o esplendor de tua 
aurora” (Is. 60,3).

Arcebispo Emérito Dom Itamar Vian

Feira de Santana- ,BA  2 a 15 de janeiro de 2024

Os reis magos

Câmara esclarece sobre obra de manutenção 
em seus prédios; não há alteração da estrutura

Funcionamento da Câmara: as diversas formas de debate que movimentama: as diversas formas de debate que movimentam
o dia a dia do Poder Legislativolativo
Funcionamento da Câmara: as diversas formas de debate que movimentam
o dia a dia do Poder Legislativo



Essa segunda-feira (22), começou no 
ritmo que o deputado federal, Gabriel 
Nunes (PSD/BA) aprova: junto com lideran-
ças políticas e tratando de assuntos dos 
municípios. O dia começou em reunião com 
Adolpho Loyola, chefe de gabinete do gover-
nador, Jerônimo Rodrigues.

O parlamentar intermediou esse encon-
tro entre Loyola com o atual prefeito de 
Teofilândia, Higo Moura e do ex-prefeito, 
Jackson Moura, visando agilizar a captação 
de investimentos para o município, que 
serão essenciais para ampliar ações na 
saúde, educação e obras em infraestrutura.

“ Fomos muito bem recebidos pelo chefe 
de gabinete do nosso governador e saímos 
animados com os recursos que, em tempo 
hábil, iremos receber para seguir investin-
do na qualidade de vida dos cidadãos de 
Teofilândia. O empenho do prefeito Higo 
junto com a minha representação no cená-
rio federal pelo municipalismo, vai fazer a 
diferença em Teofilância e nas demais comu-
nidades", disse Nunes.

Na oportunidade, em seu gabinete, 
Nunes recebeu o ex-prefeito de Santaluz, 
Zenonzinho e as alianças políticas do muni-
cípio de Candeal, representadas pelos vere-
adores Júnior Brito, Jeferson e Kado, o ex-
vereador Zé Almir, o secretário de Finanças, 
Júnior Batata e o secretário de Obras, Assis.  

“Nesses encontros, novas ideias vão 
surgindo para Candeal, além de alinhamen-
tos importantes para 2024, esse ano de 
grande significado para os municípios baia-
nos. Sei que estou do lado do trabalho e dos 
avanços para Candeal e seguirei firme nessa 
representatividade”.

O deputado José de Arima-
teia (Republicanos) apresen-
tou à Mesa Diretora da 
Assembleia Legislativa da 
Bahia (ALBA) uma moção de 
congratulações com o povo de 
Pilão Arcado, município que 
festeja 133 anos de emanci-
pação política e administrati-
va nesta segunda-feira (15).

No documento, o parla-
mentar agradeceu pelos 107 
votos obtidos no município 
na última eleição. “Envio um 
simbólico abraço ao querido 
povo que ao longo de anos 
tem me acolhido e escolhido 
como um dos seus represen-
tantes neste Parlamento”, 
externou o legislador.

Ainda na moção, José de 
Arimateia narrou que a região 

em que o município de Pilão 
Arcado está situado atual-
mente era habitada por índi-
os. “Uma das principais aldei-
as ficava situada na atual 
fazenda Gado Bravo. Na épo-
ca, existia uma estrada por 
onde viajavam para o porto 

principal da pescaria. Neste 
local, esculpiram em um tron-
co de uma grande árvore um 
pilão utilizado na salga dos 
pescados. O porto onde resi-
dia os moradores tinha um 
formato de arco e os pescado-
res utilizavam sempre este 

porto para a salga do peixe. 
Ou seja, a origem do nome 
vem deste pilão e da curva em 
formato de arco que o rio 
fazia exatamente naquele 
ponto”, detalhou o parlamen-
tar.

O deputado também des-
tacou a variedade de atrações 
turísticas, incluindo parques, 
praias, trilhas e cachoeiras. 
“Pilão Arcado também é 
conhecido por sua culinária 
exótica, com pratos típicos 
que incluem frutos do mar, 
carne de sol e carne de jacaré. 
Além disso, a cidade é famosa 
por sua produção de artesa-
nato e por seus festivais cultu-
rais, como o Festival de Dança 
e o Festival de Música”, enu-
merou o legislador, na moção.

Em visita ao bairro Santo Antônio dos 
Prazeres, o vereador Lulinha acompanhou 
de perto os serviços de melhorias que 
estão sendo realizados na região através 
de indicação do seu mandato com emenda 
parlamentar destinada pelo ex-deputado 
federal José Nunes e com recursos do 
governo Colbert Martins.

Ruas pavimentadas e o serviço de dre-
nagem são os serviços que estão aconte-
cendo no Santo Antônio, inclusive a drena-

gem da rua Chana (Conjunto Nova Vida), 
onde fica localizada a Centro Municipal de 
Educação Infantil Irma Rosa de Lima Cari-
be e a Unidade de Saúde está quase conclu-
ído o serviço.

“O serviço de drenagem da rua Chana 
era um grande pedido dos moradores da 
região, que por anos sofriam com acúmulo 
de água no local devido a um lençol freático 
que escoava água dia e noite na Unidade 
Saúde e na Creche”, destacou.

Lúcio Vieira Lima crava vitória do pré-
candidato a prefeito de Feira de Santana 
pelo PT, que segundo ele, terá apoio de 
todos os partidos da base do presidente 
Lula e do governador Jerônimo. 

O presidente de honra do MDB da 
Bahia, Lúcio Vieira Lima, reafirmou o apoio 
do partido ao deputado federal Zé Neto 
(PT) como pré-candidato a prefeito de 
Feira de Santana nas eleições deste ano. A 
decisão, que segundo ele está sacramenta-

da, foi anunciada na quarta-feira (17) 
durante entrevista ao 'Farol da Bahia', um 
dos portais de notícias mais conceituados 
em cobertura política na capital e interior 
do estado. 

“O MDB vai apoiar a candidatura do PT, 
representada por Zé Neto. Não há nenhum 
embate em Feira. O cenário é favorável, 
uma vez que ele é o candidato do governa-
dor Jerônimo e do presidente Lula. Tenho 
certeza que dessa vez ele vai”, cravou o 

emedebista. 
Lúcio ressaltou ainda a capacidade de 

articulação de Zé Neto para agregar o 
maior número de partidos ao seu redor. “Zé 
Neto tem a capacidade de reunir em seu 
entorno uma série de partidos. Todos da 
base vão ficar com ele. O PSD, PCdoB, PV, o 
Solidariedade que está em conversas bem 
avançadas. Com isso, garante um bom 
exército de candidatos a vereador para 
buscar votos”, concluiu.

A dor de dente é um problema comum que pode 
causar desconforto, afetando a qualidade de vida. Uma 
dor de dente pode ter características pulsantes, cons-
tantes e latejantes, muitas vezes exigindo atenção ime-
diata. 

Entender as causas de uma dor de dente é crucial 
para aliviar o desconforto de maneira eficaz. As princi-
pais causas da dor de dente incluem:

Cáries	 dentárias: a deterioração do esmalte pela 
cárie pode expor os nervos sensíveis

Infecções	 dentárias: bactérias podem atingir a 
polpa do dente, causando dor intensa

Dentes	 sensíveis: a exposição da dentina (tecido 
que forma o corpo do dente) pode elevar a sensibilidade 
com estímulos térmicos ou alimentares

Problemas	nas	gengivas: inflamações ou infecções 
gengivais podem causar dor

Problemas	de	mordida: desalinhamentos podem 
gerar pressão excessiva nos dentes

Quando o problema surge, é normal querer buscar 
por remédios para aliviar a dor de dente. “Mas lembre-
se que, ao enfrentar uma dor de dente, é importante 
buscar ajuda do profissional de saúde adequado, como 
um dentista, e seguir suas recomendações quanto ao 
uso de analgésicos, anti-inflamatórios e antibióticos. 
Além disso, é essencial ler as bulas e se informar sobre 
os medicamentos e seus usos antes de utilizá-los”, ensi-
na Juliana Brasil, cirurgiã dentista, pós-graduada em 
odontopediatria e especialista da Clínica de Oncologia 
Médica (CLINONCO).

Continue lendo para saber o que é bom para dor de 
dente!

O	que	é	bom	para	dor	de	dente?	Veja	cuidados	
básicos!

Além dos medicamentos, existem algumas medidas 
caseiras que podem ajudar a aliviar temporariamente a 
dor de dente. “Isso inclui compressas de gelo, enxaguan-
tes bucais com água morna e sal e uso de cravo-da-índia. 
No entanto, essas soluções não substituem a avaliação e 
o tratamento pelo dentista”, fala a especialista.

Métodos	 caseiros recomendados por dentistas 
para aliviar a dor de dente

Compressas	frias	ou	quentes: aplicar uma bolsa de 
gelo ou compressa quente pode ajudar a reduzir a infla-
mação

Bochechos	 com	 água	 salgada: uma solução de 
água morna com sal pode aliviar a dor e reduzir a infla-
mação

Mastigar	alho: as propriedades antimicrobianas do 
alho podem ajudar a combater infecções.

REMÉDIOS	PARA	DOR	DE	DENTE
A dentista Juliana Brasil destaca que, para alívio da 

dor de dente, o uso de medicamentos pode proporcio-
nar alívio temporário, mas a visita ao dentista é funda-
mental para tratar a causa subjacente da dor e garantir a 
saúde bucal a longo prazo.

Segundo ela, os medicamentos indicados para dor 
são geralmente:

Analgésicos	(Dipirona,	Paracetamol): podem ser 
úteis em casos de dor de dente causada por sensibilida-
de dentária, como exposição da raiz ou retração gengi-
val

Anti-inflamatórios	 (Ibuprofeno,	 Naproxeno): 
atuam contra a dor e também são eficazes em casos de 
dor e inflamação após tratamentos de canal

As demais medicações, como antibióticos e outros, 
exigem receita 

Outros medicamentos podem ser indicados após 
tratamentos. Veja quais são segundo a dentista:

Toragesic	 (Trometamol	 cetorolaco): pode ser 
indicado em casos de dor intensa após cirurgias orais, 
como extrações de dentes do siso ou implantes dentári-
os

Amoxicilina,	Amoxicilina	com	Clavulanato,	Clin-
damicina	 e	 Azitromicina: são antibióticos úteis no 
tratamento de infecções dentárias, como abscessos e 
periodontite

Benzocaína: pode ser aplicada em casos de aftas ou 
lesões traumáticas na boca, como mordidas acidentais, 
para proporcionar alívio temporário da dor

Lembrando que medicamentos como Dipirona, Para-
cetamol e Ibuprofeno podem ser adquiridos sem receita 
médica. No entanto, antibióticos e medicamentos mais 
potentes, como o Toragesic, geralmente exigem prescri-
ção. “Lembre-se sempre de procurar orientação de um 
profissional de saúde antes de tomar qualquer medica-
mento e de seguir as recomendações adequadas”, finali-
za Juliana. Fonte:	Minhavida.com.br

O que é bom para dor 
de dente? Remédios

e como aliviar
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José de Arimateia se congratula 
com povo de Pilão Arcado

Vereador Lulinha visita obras de pavimentação e 
drenagem no bairro Santo Antonio dos Prazeres

Presidente do MDB na Bahia reafirma apoio à pré-candidatura de Zé 
Neto para prefeito de Feira: “O cenário é favorável, dessa vez ele vai“

Semana do deputado Gabriel Nunes começa com lideranças e
articulações políticas



Estar em um ambiente onde não se 
sente representada é a realidade para 
muitas mulheres ao ingressarem no 
mundo da robótica. Embora a primeira 
pessoa a programar tenha sido uma 
mulher, Augusta Ada Byron King, a área 
permanece dominada por homens. No 
entanto, as mulheres estão cada vez mais 
empenhadas em conquistar seu espaço 
nesse cenário, buscando se firmar no mer-
cado e explorar suas habilidades nas áreas 
de Ciência, Tecnologia, Engenharia e Mate-
mática (STEM). Em Camaçari, dois proje-
tos de robótica buscam transformar esse 
campo: o Tech Girls e o Robôchicas.

As Tech Girls, que são apoiadas pelo 
Colégio Sesi Milton Santos, Campus Cama-
çari, surgiram quando os professores e 
orientadores do projeto, Ricardo Silva e 
Vanessa Coelho, identificaram a baixa 
presença de mulheres nos campeonatos 
de robótica. "Nas competições, percebe-
mos que havia poucas mulheres nos gru-
pos ou, quando tinha, era comum a compo-
sição de 1 mulher e 3 homens ou 1 mulher 
e 2 homens. A partir dessa análise, logo 
fizemos o processo seletivo para criar essa 
equipe”, diz Ricardo.

O grupo iniciou os trabalhos em 2023, 
na Olimpı́ada Brasileira de Robótica 
(OBR), com o robô Jaque, em homenagem 
à sua professora de geografia e à pesquisa-
dora Jaqueline Goes. "Ainda há uma invisi-
bilidade, uma subparticipação, devido aos 
processos estruturais, como o machismo. 
Além disso, estamos falando de mulheres 
negras. Essas meninas trazem consigo 
uma narrativa étnico-racial muito podero-
sa em suas trajetórias”, destaca a orienta-
dora. O projeto, que venceu a OBR Nacional 
na categoria Responsabilidade Social e 
Divulgação Cientıf́ica, também possui um 
podcast, no qual desmistificam temas 
relacionados à robótica.

Em busca da transformação
As jovens Ana Agapito, Beatriz Mota, 

Gabriela Salomão e Paula Anacleto identi-
ficaram que para mudar o cenário atual é 
preciso ampliar o olhar para fora das com-
petições. Por isso, desenvolveram Oficinas 
de Robóticas para as estudantes de duas 
escolas públicas da região. “Na etapa práti-
ca, convidamos as meninas a entrarem 
nesse mundo da robótica. Mostramos a 
elas materiais que utilizamos e ajudamos a 
montar um pequeno robô. Elas progra-
mam, montam e, então, testamos o protóti-
po. Já no segundo momento, as levamos a 
uma discussão sobre a robótica voltada 
para o olhar social e falamos da ausência 
de meninas e mulheres negras na área”, 
afirma Beatriz.

Conforme as garotas, o foco das ofici-
nas é fazer com que as estudantes vejam 
que podem atuar na robótica. “Nosso intui-
to é levar esperança, plantar nelas a espe-
rança de dizer 'esse local também é para 
mim'. O pertencimento é crucial. O nosso 
objetivo é esse, mostrar que aquele local 
também é para elas. Queremos fazer com 
que a robótica seja um local delas, para que 
elas pensem que podem fazer uma facul-
dade em TI, um curso, participar de uma 
competição e desenvolver um robô. Se 
sentirem pertencente daquilo”, projeta 
Paula.

Não precisa ser gênio
Quando se fala em robótica e tecnolo-

gia, muitas pessoas imaginam que preci-
sam ser grandes gênios para atuar nessas 
áreas. Gabriela explica que isso é um gran-
de mito. “Quando chegamos nas oficinas, 
falamos que para entender robótica não 
precisa ser um gênio. Foi isso que entende-
mos. No nosso processo, falamos 'poxa, eu 
não preciso saber de muita coisa para 
estar aqui', porque com o tempo fomos 
aprendendo e construindo”. Ana reforça 
que, para trabalhar nessa área, é preciso 
apenas dedicação. “Muitas meninas têm a 
ideia de que para fazer robótica precisa ser 
gênio, tem que entrar sabendo programar, 

e não é assim. E�  preciso apenas dedicação e 
ficar imersa ao tema”.

ROBÔCHICAS
Outro projeto de robótica liderado por 

mulheres são as Robôchicas, da Universi-
dade Federal da Bahia (Ufba), em Camaça-
ri. A ideia surgiu quando Ana Carolina 
Balbino e Fernanda Roza foram ministrar 
um curso em uma competição e sentiram 
falta da representação feminina. “Quando 
percebemos que não tinha equipe com 
mulheres, olhamos e falamos 'Vamos nos 
levantar e lutar!'. E foi aı ́que nasceram as 
Robôchicas”, diz Ana. Nessa disputa, o 
grupo conquistou o 3° lugar.

As Robôchicas têm cerca de um ano de 
existência. Segundo as integrantes, o 
grupo já ganhou um campeonato, publicou 
dois artigos e realizou sete oficinas. Ao 
perceberem que para incluir mais mulhe-
res nas competições era essencial levar 
conhecimento até elas, o foco da ação pas-
sou a ser os workshops. “Identificamos 
que precisávamos captar mais mulheres. 
Toda a capacitação nasce com o objetivo de 
ser um vetor de atração para as mulheres 
que ainda estão pensando e decidindo se 
querem o curso de ciência e tecnologia e 
para participar de competições”.

Com o projeto de capacitação, o grupo 
foi até a Campus Party Amazônia, com o 
apoio da Secretaria de Ciência, Tecnologia 
e Inovação (Secti) e da Ufba, para oferecer 
oficinas de robótica para mulheres. Segun-
do Fernanda, o objetivo é seguir ministran-
do cursos para o público feminino. “A pers-
pectiva é continuar impactando mais 
mulheres na área da ciência e da tecnolo-
gia, usando a robótica como vetor princi-
pal, levando, principalmente, a represen-
tatividade negra”, revela. Além de Ana e 
Fernanda, fazem parte da equipe Larissa 
Maturino, Yasmin Solrac, Ana Carolina de 
Lemos, Amanda Vilas, Leticia Silva, Tami-
res Santos e Gabriele Natividade.

O Banco de Leite Humano do Hospital da Mulher Inácia 
Pinto dos Santos, em Feira de Santana, na Bahia, registrou 
um aumento de estoque de leite humano em 2024. No ano 
passado, foram coletados 1.227 litros, e 905 litros foram 
distribuıd́os para recém-nascidos da unidade hospitalar.

De acordo com Gilberte Lucas, presidente da Fundação 
Hospitalar, o aumento no estoque é resultado das ações de 
incentivo ao aleitamento materno realizadas pelo BLH.

“Com certeza são dados positivos de ações implemen-
tadas e reforçadas através de campanhas que realizamos 
durante o ano, a fim de incentivar o aleitamento e a doação 
de leite materno”, disse Gilberte Lucas.

Ela afirma que a demanda de pacientes no Hospital da 
Mulher só aumenta. Somente em dezembro do ano passa-
do, nasceram 582 bebês e durante o primeiro dia de 2024, 
foram realizados 9 partos.

“Essas mães também contribuem com a manutenção 
do nosso estoque de leite materno, elas recebem do BLH 
orientação, estimulação para amamentação e doação do 
leite materno”, explica Gilberte Lucas.

Segundo Nadja Vieira, coordenadora do Banco do de 
Leite, devido ao fluxo de pacientes, no ano passado, várias 
ações foram desenvolvidas para a promoção de conscien-
tização e o fortalecimento do aleitamento materno na 
unidade hospitalar.

“As visitas domiciliares são constantes, e nós consegui-
mos realizar 2.935 visitas à mães externas com a captação 
de 1.897 doadoras. Isso reflete na quantidade de leite 
materno coletado”, diz a coordenadora.

Para a pedagoga Daıśe Nascimento Ramos, 26 anos e 
mãe de dois filhos, a experiência da amamentação foi trau-
mática na primeira gestação e agora com seu segundo 
filho, nascido no Hospital da Mulher, sua esperança de 
realizar o seu maior sonho vai se tornar possıv́el.

“Meu maior sonho é amamentar. Meu segundo filho é 
prematuro de 34 semanas e a quatorze dias estou aqui no 
Hospital da Mulher sendo orientada e estimulada pelo 
banco de leite e ver meus seios enchendo de leite é a minha 
maior emoção, já até chorei. Com o meu primeiro filho não 
tive produção de leite e agora não vejo a hora de amamen-
tar o meu pequeno”, disse a pedagoga, emocionada.

O Banco de Leite do HIPS, tem o objetivo de promover, 
proteger e incentivar o aleitamento materno. Desde a 
implantação, o Banco de Leite vem promovendo a qualida-
de e a oferta de leite materno, suprindo as necessidades 
dos recém nascidos no HIPS.

Estoque de leite humano 
no Hospital da Mulher 

supera 300 litros em 2024
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A Prefeitura de Feira de 
Santana, através da Secretaria 
de Desenvolvimento Social, já 
está intensificando a distribui-
ção de leite neste ano. Somente 
nos primeiros dias de 2024, 
foram distribuídos 45 mil litros 
do produto, beneficiando mais 
de 100 mil pessoas.

O secretário de Desenvolvi-
mento Social, Denilton Brito, 
explica que o programa de 
distribuição de leite é integra-
do entre o Governo Federal, 
Estadual e o Município. "A Pre-
feitura é responsável pelo 
cadastramento, seleção das 
famílias que poderão receber 
até 7 litros de leite por semana, 
e a distribuição do produto", 
informa.

O diretor de Segurança 
Alimentar da SEDESO, Antônio 
Soares, tem acompanhado de 
perto a distribuição do leite. Na 
última sexta-feira (12), esteve 
no CRAS do Distrito de Humil-
des acompanhando a entrega 

do produto para gestantes, 
nutrizes, idosos e crianças de 2 
a 7 anos, além de comunidades 
indígenas.

Feira de Santana tem mais 
de 20 mil crianças dentro do 
perfil de 2 a 7 anos e 38 mil 
idosos na base do Cadúnico da 
SEDESO. Por essas e outras 
razões, o Departamento exerce 
um olhar atento com a distribu-
ição do nutriente.

O diretor explica que a rela-

ção de pessoas beneficiadas vai 
passar por revisão e reprogra-
mação através de recadastra-
mento pelas equipes dos CRAS 
e CREAS em razão da rotativi-
dade do público elegível. “Pes-
soas saem e novas pessoas 
entram”, afirma Soares. A 
ordem de entregas para que o 
leite chegue o mais rápido 
possível à mesa da população 
tem prioridades: CRAS, Centro 
Pop, entidades e organizações 

de assistência social e por últi-
mo CREAS.

A SEDESO vai referenciar 
até 230 famílias da zona rural 
de Feira de Santana que se 
declararam ter domicílios 
construídos em taipa, sendo 
que mais da metade dessas 
casas sequer dispõe de revesti-
mento. Nessas moradias resi-
dem crianças e idosos que não 
são contemplados com o bene-
fício do leite.

Pais ou responsáveis dos 
novos estudantes da rede muni-
cipal, que estão buscando vaga 
para o 6º ano do Ensino Funda-
mental, poderão realizar a 
matrícula através da internet. 
A Prefeitura, através da Secre-
taria Municipal de Educação, 
disponibilizou um sistema 
online para otimizar ainda 
mais o procedimento.

Ao todo, serão 1.545 vagas 
para o 6º ano distribuídas 
entre 20 escolas da rede muni-
cipal. À medida que as vagas 
ofertadas forem ocupadas, as 
escolas ficarão indisponíveis 
no sistema. O período de 
matrículas segue até a próxima 
sexta-feira, 26. 

Como fazer
Primeiro, acesse aqui o link 

para a realização da matrícula 
online.

(http://portal.wimaxi.com
. b r : 2 0 0 0 0 / a r e a -
aluno/matricula/etapa-1)

O segundo passo é preen-

cher os espaços solicitados 
para que o sistema verifique se 
o aluno já está matriculado 
para o ano letivo 2024 ou não.

Caso não esteja, o usuário 
será informado que a matrícu-

la não foi realizada, então deve 
clicar no botão continuar.

Na página seguinte, preen-
cher os espaços com dados 
pessoais, endereço, contatos, 
selecionar o ano pretendido 

(6° ano) e depois a escola. 
Ao finalizar, clicar no botão 

para incluir estudante na 
matrícula. O usuário será dire-
cionado a outra página para 
gerar o comprovante.

O exame para diagnóstico da covid 
também está disponível no Centro de 
Saúde Especializada (CSE), localizado na 
Rua Professor Geminiano Costa, S/N, 
Centro. O atendimento é realizado pela 
manhã, de 8h às 11h30, e pela tarde das 
13h30 às 16h.

Os interessados devem apresentar 
documento de identidade, cartão SUS e 
estar entre o primeiro e o décimo dia de 
sintomas. Segundo a coordenadora da 
Vigilância Epidemiológica, Carlita Corre-
ia, a ampliação do local de testagem faci-
lita o acesso e reduz o fluxo das unidades 
de urgência e emergência.

“No momento, estamos ofertando 
apenas o RT-PCR, que é o exame padrão 
ouro para identificação do vírus. Ainda 

não foi dada uma previsão pelo Ministé-
rio da Saúde sobre quando receberemos 
novas remessas dos testes rápidos”, 
explicou.

Além do CSE, o exame pode ser feito 

nas Unidades de Pronto Atendimento 
(UPAs) e Policlínicas Municipais de 
segunda a sexta-feira, de 7h às 21h. 
Neste mês de janeiro, Feira de Santana já 
registrou 42 casos de covid.

Você teria coragem de andar com alguém que conduz	
o	carro	de	olhos	vendados?	A resposta é bastante clara, 
e dá para pressupor que não. No entanto, é exatamente 
isso que acontece com quem usa o celular no trânsito.

De uma forma mais clara, um costume “simples” de 
muita gente, e, à primeira vista, sem grandes problemas, 
pode custar a sua segurança e das outras pessoas.

Que tal entender melhor quais são esses riscos, o tipo 
de infração que essa conduta acarreta e as penalidades 
atribuıd́as?!

De	 olhos	 vendados:	 usar	 o	 celular	 no	 trânsito	
afeta	diversos	sentidos

Hoje em dia, o aparelho celular é considerado quase 
uma “peça de roupa” de muita gente, afinal, ele está sem-
pre conosco. E�  um fato que o dispositivo oferece diversas 
facilidades, mas ele não é um bom aliado na hora de diri-
gir.

Isto é, é claro que existem funções capazes de auxiliar 
o motorista, como o GPS, a CNH Digital e afins, mas existe 
a forma correta para usufruir dessas ferramentas, caso 
contrário, a situação pode ser um tanto quanto alarman-
te.

De acordo com a Organização	Mundial	da	Saúde, a 
OMS, utilizar o celular ao volante aumenta em 400%	o	
risco	de	sinistros	no	trânsito, o que compromete – e 
muito – a segurança. Mas calma, ainda tem mais!

Segundo uma pesquisa realizada pela instituição 
inglesa RAC	Foundation, enviar mensagens pelo celular 
é capaz de retardar	o	período	de	reação	do	condutor	
em	30%. O que isso significa? Basicamente, uma redu-
ção de 30% na atenção.

Além disso, um estudo da Abramet (Associação Bra-
sileira de Medicina e de Tráfego) indica que, ao digitar 
uma mensagem no momento em que o motorista conduz 
um veıćul a 80 km/h é equivalente a dirigir	 com	 os	
olhos	vendados, porque ele perde o campo de visão de 
360º, que é possibilitado pelo auxıĺio do retrovisor.

Qual	é	a	 infração	e	penalidade	para	o	condutor	
que	utilizar	o	celular	enquanto	dirige?

Acredite ou não, mas utilizar o celular quanto dirige 
pode resultar em três	infrações para o condutor: dirigir	
veículo	utilizando	de	telefone	celular;	dirigir	veículo	
segurando	o	telefone	celular	e	dirigir	veículo	manu-
seando	telefone	celular.

Mas não são todas iguais? Não! Para entender cada 
uma delas, é importante entender que as multas podem 
ser aplicadas por três esferas de órgãos autuadores: 
municipal,	estadual	e	federal. Elas configuram:

1.	Dirigir	veículo	utilizando	de	telefone	celular	–	
quando	o	motorista	dirige	falando	celular	

Multa: R$ 130,16
Pontuação na CNH: 4 pontos
2.	Dirigir	veículo	segurando	o	telefone	celular	–	

quando	o	condutor	mantém	o	celular	em	uma	das	
mãos	enquanto	dirige

Multa: R$ 293,47
Pontuação na CNH: 7 pontos
3.	Dirigir	veículo	manuseando	telefone	celular	–	

quando	o	motorista	tecla	no	celular	enquanto	dirige
Multa: R$ 293,47
Pontuação na CNH: 7 pontos

Alertas	importantes	que	podem	salvar	a	sua	vida
Apesar do celular ser um tanto quanto útil, a vida de 

uma pessoa vale mais que qualquer outra coisa. Por isso, 
priorizar a segurança no trânsito é essencial para evitar 
grandes problemas e graves acidentes.

Com isso em mente, alguns alertas extremamente 
úteis quanto ao uso do celular no trânsito são:

Manusear o celular enquanto dirige não coloca em 
risco somente a vida do condutor, mas dos passageiros, 
dos pedestres, dos ciclistas e de todas as outras pessoas.

Tirar a mão do volante para mexer no celular, ainda 
que uma só, impede o controle total do automóvel, o que 
facilita batidas e afins.

Colocar o celular no modo “silencioso” durante a con-
dução é uma boa opção. Outra dica é, para quando neces-
sário utilizar o aparelho, realizar uma breve parada;

As mensagens de voz também podem atrapalhar o 
condutor, porque elas causam distração e desvio de aten-
ção quanto aos sons do trânsito;

O condutor também não deve colocar o aparelho 
entre as pernas. Os toques e/ou vibrações podem assus-
tar, distrair ou despertar a curiosidade do motorista, o 
que tirará sua atenção.

Ademais, se necessário, utilize o celular apenas em 
suportes adequados e de forma adequada, seguindo os 
padrões estabelecidos pelas leis locais e evitando pro-
blemas diretamente relacionados à segurança no trânsi-
to. Fonte:	Garagem360

Conduzir o carro de olhos 
vendados: as consequências 
de usar o celular no trânsito
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Prefeitura disponibiliza matrícula online para 
novos estudantes do 6º ano na rede municipal

Exame para diagnóstico da 
covid está disponível no CSE

carentes só nos primeiros dias de 2024s primeiros dias de 2024
Prefeitura distribuiu 45 mil litros de leite para famílias
carentes só nos primeiros dias de 2024



Ao lado do presidente da República, 
Luiz Inácio Lula da Silva, o governador da 
Bahia, Jerônimo Rodrigues, participou da 
cerimônia de assinatura do acordo de par-
ceria entre o Governo Federal, representa-
do pelo Ministério da Defesa e pelo Coman-
do da Aeronáutica, o Estado da Bahia e o 
Centro Integrado de Manufatura e Tecno-
logia do Serviço Nacional de Aprendiza-
gem Industrial (Senai Cimatec). O evento, 
que ainda contou com a presença da pri-
meira-dama da Bahia, professora Tatiana 
Velloso, e do vice-governador Geraldo 
Junior, ocorreu na sede do Senai Cimatec, 
nesta quinta-feira (18), para formalizar a 
criação do Parque Tecnológico Aeroespaci-
al da Bahia, visando impulsionar o desen-
volvimento regional da indústria aeroes-
pacial.

A expectativa é de que sejam investidos 
R$ 650 milhões na construção do Parque 
Tecnológico Aeroespacial da Bahia e um 
valor equivalente em equipamentos e labo-
ratórios. Trata-se do primeiro parque aero-
espacial do Nordeste e segundo do Brasil 
(o primeiro e único está localizado em São 
José dos Campos, São Paulo). A partir desta 
instalação, a Bahia ingressa em um merca-
do de US$ 800 bilhões anuais, podendo 
alcançar a marca de US$ 1,4 trilhão em 
2032.

Jerônimo Rodrigues ressaltou a rele-
vância do investimento na educação e o 
impacto positivo que essa parceria trará 
para a formação tecnológica e pesquisas 
avançadas na área aeroespacial na Bahia. 
“Temos a certeza de que a nossa base uni-
versitária precisa ser ainda dinamizada. 
Por isso, a gente repete que foi preciso ter 
um presidente com as caracterıśticas de 
Lula para termos um parque de oferta da 
educação superior como temos hoje na 
Bahia”, destacou o governador referindo-
se à finalidade educacional do Parque Aero-
espacial da Bahia.

"Essa agenda nos oferece a possibilida-
de de crença de oportunidade de emprego. 
O Parque Tecnológico Aeroespacial da 
Bahia vai gerar ciência, vai gerar projetos, 
mas vai, também, capacitar mão de obra 
especializada na área", completou Jerôni-
mo.

O presidente Lula, por sua vez, enfati-
zou o volume significativo de investimen-
tos destinados à educação em todos os 
nıv́eis, inclusive com a inauguração de cem 
unidades de Institutos Federais: “cada vez 
que a gente fala em educação é investimen-
to, e um investimento que tem um retorno 
extraordinário. Este ano é o ano da colhei-
ta. Nós vamos colher muito das coisas que 
nós plantamos. Virei à Bahia muitas vezes 
ainda este ano”.

De acordo com o documento assinado, 

o Parque Tecnológico será instalado na 
Base Aérea de Salvador, em uma área cedi-
da pela União ao Senai Cimatec, que ficará 
responsável pela gestão da unidade. O 
terreno tem extensão de 893 mil metros 
quadrados, com potencial de edificar 138 
mil metros quadrados de andares e 45 mil 
metros quadrados de edifıć ios construı-́
dos. Este ambiente será dedicado ao 
fomento do ensino, à realização de pesqui-
sas avançadas e à promoção da inovação 
no campo aeroespacial.

Diversas autoridades estiveram pre-
sentes no evento, com destaque para os 
ministros Rui Costa (Casa Civil), José Múcio 
(Defesa), Silvio Costa Filho (Portos e Aero-
portos) e Luciana Santos (Ciência, Tecnolo-
gia e Inovação). O presidente da Confede-
ração Nacional das Indústrias, Ricardo 
Alban; o presidente da Federação das 
Indústrias do Estado da Bahia (Fieb), Car-
los Henrique Passos; o diretor de Tecnolo-
gia e Inovação do Senai/Cimatec, Leone 
Andrade; o comandante da Força Aérea 
Brasileira (FAB), tenente-brigadeiro do Ar 
Marcelo Kanitz Damasceno, e os senadores 
da República Jacques Wagner e Otto Alen-
car também prestigiaram o evento. Estive-
ram, ainda, presentes ao ato os secretários 
estaduais de Desenvolvimento Econômico, 
Angelo Almeida, e de Ciência, Tecnologia e 
Inovação, André Joazeiro.

Na ocasião, foram assinados, também, 
seis memorandos de entendimento entre o 
Senai Cimatec e organizações. Os docu-
mentos contemplam desde a realização de 
projetos até intercâmbios de conhecimen-
to e tecnologia, com o intuito de estabele-
cer colaboração com empresas interessa-
das para incentivar educação, pesquisa e 
inovação no Parque Tecnológico Aeroespa-
cial da Bahia.

O primeiro memorando assinado foi 
entre a Fieb, o Conselho do Senai Bahia e a 
Embraer Defesa e Segurança, terceira 
maior fabricante de aviões do mundo. A 
empresa Akaer, que oferece soluções inte-
gradas para os mercados aeroespaciais e 
de defesa também assinou o documento. 
Atuando no desenvolvimento, fabricação, 
manutenção e suporte logıśtico de siste-
mas eletrônicos militares e espaciais, com 

foco no segmento aeroespacial, defesa e 
segurança, a Ael Sistemas foi a terceira 
organização a assinar um memorando de 
intenções com a Fieb e o Senai Bahia.

Startup brasileira especializada no 
desenvolvimento de hardware e software 
para entregas comerciais, a Speedbird 
também assinou memorando de intenções 
com a Fieb e o Senai Bahia, com projeções 
de investimento no Parque Tecnológico 
Aeroespacial da Bahia.  Outro memorando 
foi assinado pela empresa dos Emirados 
A� rabes Unidos, que atua no segmento de 
plataformas de altitude elevada, realizan-
do vôos não tripulados na estratosfera – a 
Mira Aerospace. Já o Departamento de 
Ciência e Tecnologia Aeroespacial do 
Comando da Aeronáutica (DCTA), assinou 
um memorando para intercâmbio de 
conhecimento na área da ciência e tecnolo-
gia aeroespacial.

Segundo André Oliveira, superinten-
dente de Novos Negócios do Senai Cimatec, 
a parceria para a implantação do Parque 
Tecnológico Aeroespacial da Bahia é uma 
grande impulsionadora do avanço tecnoló-
gico e educacional no estado. “Talvez, hoje 
uma das maiores gaps nacionais seja a 
formação de pessoas para esse setor. 
Então, iniciaremos com cursos técnicos na 
área de mecânicas de aeronaves, mas, tam-
bém,  iremos fazer  cursos  de  pós-
graduação em engenharia aeronáutica e 
em parceria com outras universidades, 
iremos identificar outras oportunidades 
de curso e, com isso, estabelecer um gran-
de patamar inicial para preparar pessoas 
para todos esses desafios e oportunidades 
com as empresas que estarão aqui”, pontu-
ou.

A segurança jurı́dica proporcionada 
pelo Estado para um investimento dessa 
magnitude, com a cessão da área por 35 
anos, prorrogáveis por mais 35 anos, é um 
importante incentivo para o setor. A insta-
lação do parque na Bahia, conhecida por 
sua força no setor de biocombustıv́eis e 
energias renováveis, permite o desenvolvi-
mento de pesquisas de combustıv́eis sus-
tentáveis de aviação, contribuindo, assim, 
para o avanço tecnológico e a inovação no 
campo aeroespacial.

O deputado federal Zé Neto (PT) rece-
beu, com entusiasmo, o anúncio do inıćio 
da duplicação do último trecho do Anel de 
Contorno – Avenida Eduardo Fróes da 
Mota, entre o viaduto Portal do Ser-
tão/Cajueiro (BR-324) e o bairro Cidade 
Nova, em Feira de Santana. 

A obra, que deverá ser iniciada ainda 
este ano através do novo Programa de 
Aceleração do Crescimento (PAC), foi 
anunciada nesta quinta-feira (18) pelo 
Ministro-Chefe da Casa Civil, Rui Costa, na 
presença do Presidente Lula (PT) e do 
Governador Jerônimo Rodrigues (PT), 
durante a assinatura de um acordo para 
criação do Parque Tecnológico Aeroespa-
cial da Bahia, no Senai Cimatec, em Salva-
dor. 

“O Governo Federal vai investir mais 
de R$ 10,6 bilhões em rodovias e Feira 

será novamente beneficiada pelo PAC na 
Bahia. Um sonho dos feirenses, que teve 
luta do nosso Mandato, do deputado esta-
dual Robinson Almeida e de todo nosso 
time na cidade, e que agora será realizado. 
Não se trata apenas de uma obra, mas sim 
de uma duplicação rodoviária com carac-
terıśticas de avenida, integração social e 
econômica, abrangendo todos os bairros, 

empresas e residências no seu entorno, 
com vistas a uma das mais importantes 
vias de acesso de Feira e região. Inclusive, 
essa intervenção foi debatida em duas 
audiências públicas junto à comunidade, 
especialmente da região Norte/Leste, já 
que dispõe de um projeto executivo prati-
camente pronto e, logo logo, veremos o 
resultado final”, escreveu o petista em 
suas redes sociais. 

Na condição de feirense e parlamentar, 
Zé Neto ressaltou que “só tem a agradecer 
ao Presidente Lula, ao Ministro Rui e ao 
Governador Jerônimo pelo cuidado que 
eles têm dado ao nosso paıś, nosso estado, 
nossa Princesa do Sertão e região”. 

Além do Contorno, o ministro também 
confirmou a conclusão da duplicação da 
BR-101, que liga Feira à Sergipe, e da BR-
116 Norte, entre Feira e Serrinha. 

09www.municipiosemfoco.com.br

Caneta Afiada
sandropenelu@gmail.com

*UM	COMPUTADOR	DE	DOIS	MIL	ANOS?	-	Recen-
temente, arqueólogos encontraram aquele que é o obje-
to mais intrigante da história da tecnologia. Trata-se de 
um instrumento de bronze corroído, do tamanho de um 
laptop moderno, feito há dois mil anos, na Grécia antiga! 
O objeto passou por diversos estudos e os especialistas 
afirmam que funcionava como o que hoje chamamos de 
computador. (Caramba!)

*ALGUÉM	VOANDO,	EM	1513?	-	O misterioso mapa 
de Piri Reis, datado de 1513, está desenhado sobre um 
pergaminho de pele de gazela e é uma típica carta náuti-
ca da época, com as suas características rosas-dos-
ventos, linhas de rumo e nomes dos lugares ao longo da 
costa. O incrível mapa representa o oceano Atlântico e 
as costas ocidentais da Europa e África, bem como as 
recém-descobertas terras da América, todas vistas de 
cima, ou seja, quem o fez estava num veículo que voava. 
(Caramba, de novo!!!)

*DESENHOS	PARA	SE	VER	DO	ALTO	-	O que dizer 
das misteriosas linhas de Nazca, no Peru? Elas trazem 
desenhos gigantescos e inexplicáveis, feitos num época 
em que os seres humanos ainda estavam engatinhando 
no saber.

*UMA	BATERIA	DE	MILHARES	DE	ANOS	-	A chama-
da Bateria de Bagdá, um jarro encontrado pelo arqueó-
logo alemão Wilhelm König em 1938, em Khujut Rabu, 
nos arredores da capital , possui uma tampa de iraquiana
betume e 2.000 anos! O objeto contém uma barra circu-
lar de ferro, abrigada por um cilindro de cobre. Entre um 
mar de possibilidades de uso, algumas pessoas passa-
ram a teorizar que seria uma bateria primitiva — mas 
para alimentar o quê?

*TERIA	ALGUÉM	LÁ	FORA?	 -	Era cerca de meia-
noite, do dia 15 de agosto de 1977 quando um telescó-
pio conhecido como "The Big Ear" captou um sinal espa-
cial misterioso. Foi uma onda que durou 72 segundos e 
que marcou seu pico de intensidade trinta vezes mais 
forte que os sons normalmente emitidos pelo Universo. 
Tratava-se de uma onda de rádio, representada pelo 
código 6EQUJ5, como se alguém estivesse tentando 
fazer contato com a gente aqui, na Terra.

*ABSURDO	-	Semana passada, um programa de TV 
mostrava uma cidadã ensinando algumas simpatias 
para trazer fortuna, prosperidade, etc. Pois, eu tenho 
uma simpatia que é infalível para esses objetivos: acor-
de cedo, entregue seu currículo em todas as empresas 
que ver pela frente. Um dia, uma dessas empresas vai 
lhe chamar.

*DEVERIA	SER	CRIME	–	Iludir o cidadão com pro-
messas de simpatias, num canal de televisão, isso deve-
ria ser crime. E ainda têm empresas que patrocinam 
esse tipo de coisa. 

Sandro Penelú
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"Sonho dos feirenses que agora será realizado", diz Zé Neto sobre 
anúncio do ministro Rui referente à duplicação do Anel de Contorno

Parque Tecnológico Aeroespacial na Bahiaroespacial na Bahia
Governos do Estado e Federal firmam parceria para implantação do
Parque Tecnológico Aeroespacial na Bahia
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No Poder Legislativo, antes da decisão 
final do plenário, sobre um projeto de lei, 
acontece algo fundamental, no rito de 
tramitação da matéria: a apreciação do 
conteúdo por um importante órgão cha-
mado Comissão Permanente. Este é o tema 
da reportagem de hoje na série que a 
Assessoria de Comunicação da Câmara de 
Feira de Santana está produzindo, durante 
o período de recesso parlamentar, buscan-
do orientar a população sobre o funciona-
mento da Casa da Cidadania e o papel dos 
vereadores. São várias as comissões per-
manentes – também existem as temporári-
as. Elas geralmente realizam as suas ativi-
dades fora do espaço onde ocorrem as 
sessões para votação de projetos e os gran-
des debates sobre a cidade.

Sua atuação, nas mais diversas áreas, é 
fundamental para o trabalho que os verea-
dores oferecem à sociedade. A avaliação 
prévia resulta em parecer técnico e consti-
tucional para cada projeto a ser colocado 
em discussão. Quando a comissão opina 
pela inconstitucionalidade e a maioria do 
plenário vota favorável ao entendimento, a 
proposição cai, sem que o seu mérito seja 
submetido à análise do plenário. Integram 
esses colegiados parlamentares de todos 
os partidos representados na Câmara.

“As Comissões são órgãos técnicos, 
constituídos pelos membros da Câmara 
Municipal, destinados a proceder estudos 
e realizar investigações”, define o Regi-
mento Interno. Mas no cotidiano o traba-
lho vai muito além disso, em razão da com-
petência de cada uma delas. As permanen-
tes integram a estrutura organizacional da 
Câmara e têm caráter técnico-legislativo, o 
que lhes permite não somente apreciar as 
proposições em tramitação, mas acompa-
nhar os planos e programas governamen-
tais e a fiscalização orçamentária do Muni-
cípio. Elas também podem propor sessões 
especiais ou audiências públicas.

Ao todo, a Câmara Municipal de Feira de 
Santana conta com seis comissões perma-
nentes, com três integrantes cada, ocupan-
do os cargos de presidente, vice-
presidente e membro. Os vereadores con-
tam com consultoria jurídica, para exarar 

os pareceres. Atualmente, fazem parte da 
Comissão de Constituição, Justiça e Reda-
ção os vereadores Edvaldo Lima (MDB) – 
presidente, Pastor Valdemir (PV) – vice-
presidente, e Emerson Minho (DC) – mem-
bro. Na Comissão de Educação e Cultura 
estão Jhonatas Monteiro (PSOL) – presi-
dente, Petrônio Lima (Republicanos) – 
vice-presidente, e Professor Ivamberg 
(PT) – membro.

O vereador Jurandy Carvalho (PL) pre-
side a Comissão de Finanças, Orçamento e 
Fiscalização, que tem Pedro Cícero (Cida-
dania) como vice-presidente e Emerson 
Minho (DC) como membro. Já na Comissão 
de Obras, Urbanismo, Infraestrutura Muni-
cipal, Agricultura e Meio Ambiente estão 
Ron do Povo (MDB) – presidente, Zé Curu-
ca (MDB) – vice-presidente, e Correia Zezi-
to (Patriota). Lulinha (União Brasil), Gale-
guinho (PSB) e Pedro Américo (União 
Brasil) compõem a Comissão de Repara-
ção, Direitos Humanos, Defesa do Consu-
midor e Proteção à Mulher, nas funções de 
presidente, vice-presidente e membro, 

respectivamente. Já a Comissão de Saúde, 
Assistência Social e Desporto tem Sílvio 
Dias (PT), Paulão do Caldeirão (PSC) e Luiz 
da Feira (Avante), como presidente, vice-
presidente e membro.

COMISSÕES	TEMPORÁRIAS
Diferentemente das comissões perma-

nentes, que têm as suas funções pré-
definidas, as temporárias são criadas para 
apreciar assunto específico, assim como 
apurar fatos e irregularidades denuncia-
dos. Se extinguem quando atingida a sua 
finalidade ou expirado o prazo de duração. 
Na sua composição deve ser resguardada a 
proporcionalidade dos partidos. São qua-
tro tipos de comissões temporárias: espe-
ciais (estudo de questões de interesse do 
município); externas (representação da 
Câmara em atos externos); parlamentares 
de inquérito (apuração de denúncias); e de 
investigação e processante (apuração de 
representação contra membro da Mesa 
Diretora e infrações político-adminis-
trativas de agentes públicos).

A Secretaria da Educação do Estado 
divulga o Calendário Escolar 2024 da 
rede estadual, que contará com 200 dias 
letivos. As aulas começam no dia 19 de 
fevereiro e se encerram em 20 de dezem-
bro, considerando esta data a entrega 
dos resultados finais para os estudantes 
que forem fazer recuperação (16 a 
18/12).

A primeira unidade prossegue até 17 
de maio, correspondendo a 63 dias leti-
vos. A segunda unidade vai de 20 de maio 
a 6 de setembro, totalizando 70 dias leti-
vos. E a terceira unidade compreende o 
período de 9 de setembro a 13 de dezem-
bro, o que contabiliza 67 dias letivos. Já 
os recessos seguirão as seguintes datas: 
o de Carnaval, de 8 a 14 de fevereiro; o da 
Semana Santa, entre 29 a 31 de março; e 
o junino, de 24 a 28 de junho.

A Superintendente de Políticas para a 
Educação Básica da SEC, Leninha Vila 
Nova Cavalcante, fala sobre a importân-
cia do planejamento do tempo e das 
ações pedagógicas nas escolas que serão 
desenvolvidas ao longo do ano letivo. 
“Em 2024, a Secretaria da Educação 
segue com a intencionalidade de garantir 
o direito de aprender do estudante, com 
foco na recomposição da aprendizagem. 
Em consonância, atuamos na ampliação 
da educação integral de tempo integral; 
no fortalecimento dos projetos estrutu-

rantes; estabelecemos temáticas estraté-
gicas que dialogam com o currículo e as 
possibilidades de formação para profes-
sora e professor; coordenadora e coorde-
nador pedagógico; e gestora e gestor 
escolar. Compreendemos também que o 
fortalecimento das ofertas com suas 
modalidades, em alinhamento com a 
identidade e vocações do sujeito em seus 
territórios, corrobora com a garantia do 
direito da aprendizagem e sucesso esco-
lar”.

A gestora destaca, também, que a 
Secretaria da Educação assume o com-
promisso da Agenda 2030, “entendendo 
que o cuidado com o universo perpassa 
por cuidar da terra, da gente e do outro. E 
esse cuidado, por meio de ações concre-
tas, vai contribuir para a melhoria da 
vida em si, a partir dos 17 Objetivos do 
Desenvolvimento Sustentável (ODS) que 
estão alinhados com as nossas práticas 
pedagógicas. Daí a importância de um 
planejamento dedicado, monitorado e 
que identifique as especificidades de 
cada lugar, incrementando todas as 
ações que possibilitem uma vivência do 
estudante, garantindo o seu protagonis-
mo em várias dimensões, a exemplo do 
Educa Mais Bahia, do Mais Estudo e da 
Bolsa Presença, programas que assegu-
ram a permanência estudantil e possibi-
litam o fortalecimento dos clubes de 

ciências, de leitura e de robótica”.
De acordo com a Portaria nº 

1152/2023, publicada no Diário Oficial 
do Estado (DOE), que estabelece normas, 
procedimentos e cronograma para a 
realização da renovação de matrículas, 
transferência e nova matrícula e o calen-
dário escolar padrão para o ano de 2024 
nas unidades escolares da rede pública 
estadual, fica facultado aos Núcleos Ter-
ritoriais de Educação (NTE) apresentar 
nova proposta para cada município de 
sua circunscrição, sendo que, nesses 
casos, a adequação deverá considerar as 
peculiaridades locais, inclusive climáti-
cas, culturais e econômicas, assim como, 
o calendário escolar da rede municipal.

Também fica estabelecido que, nos 
casos de reforma e/ou ampliação, a uni-
dade escolar deve encaminhar ao NTE de 
sua circunscrição a proposta de calendá-
rio especial para análise e aprovação, 
devendo o Núcleo encaminhar à SEC para 
homologação. Será ainda facultado às 
escolas indígenas, quilombolas e do 
campo apresentarem proposta de calen-
dário diferenciado, organizado de acor-
do com as atividades produtivas e socio-
culturais das suas comunidades. Em 
todos os casos de propostas diferencia-
das, o término do ano letivo não pode 
ultrapassar o ano civil de 2024.

Atletas, técnicos, professores, gestores e demais membros do meio 
esportivo baiano estão mobilizados para participar da campanha 
“Esporte Solidário: Doando Vida no Carnaval”, que terá o Dia “D” em 31 
de janeiro no estacionamento do Estádio de Pituaçu. A corrente solidária 
é realizada pela Superintendência dos Desportos do Estado da Bahia 
(Sudesb), autarquia da Secretaria do Trabalho, Emprego, Renda e 
Esporte (Setre), e a Fundação de Hematologia e Hemoterapia do Estado 
da Bahia (Hemoba), em parceria com as federações esportivas baianas.

No Hemóvel, que ficará na entrada Oeste 3 do estádio, situada em 
frente ao acesso superior da Estação de Metrô de Pituaçu, o horário de 
atendimento para os candidatos, pessoas de 17 (com responsável) a 60 
anos, será das 8h às 12h e das 13h às 17h. O ônibus móvel, com 
capacidade de atendimento simultâneo de até quatro pessoas, oferece 
conforto e toda segurança aos candidatos doadores.

Voltada prioritariamente à área do esporte, mas aberta ao público em 
geral, a campanha segue até o dia 02 de fevereiro em 21 cidades do 
interior do estado onde a Hemoba tem parceria com unidades 
hospitalares físicas: Alagoinhas, Barreiras, Brumado, Camaçari, 
Eunápolis, Feira de Santana, Guanambi, Irecê, Itaberaba, Itapetinga, 
Jacobina, Jequié, Juazeiro, Paulo Afonso, Ribeira do Pombal, Santo 
Antônio de Jesus, Seabra, Senhor do Bonfim, Valença e Vitória da 
Conquista. Cada localidade possui um horário específico de 
funcionamento, que pode ser consultado no link hemoba.ba.gov.br.

O objetivo é abastecer o estoque de sangue para o período do 
Carnaval, quando a demanda do banco de sangue da Hemoba aumenta 
em todas as cidades onde ocorrem a festa. Ao chegar nos postos, os 
candidatos precisam informar que foram doar de forma voluntária para 
a campanha com o código 0270 – Esporte Solidário. As recomendações 
para os atletas e doadores estão na matéria completa no site da Sudesb. 
Fonte:	Ascom/Sudesb

Dos versos cantados na belíssima voz de Simone, 
algumas reflexões. 

“Então é Natal, e o que você fez? O ano termina e 
nasce outra vez. Então é Natal, a festa Cristã. Do velho e 
do novo. Do amor como um todo”.

As festas Natalinas e as celebrações do Ano Novo é 
uma imponente marca religiosa para milhões de 
pessoas. Por outro lado, enorme é o apelo de consumo 
para todos nós. Na economia casa com a badalação 
comercia l .  lo jas e ruas enfei tadas,  músicas 
cantaroladas em todos os cantos.  

Pois bem, o ano termina e começa tudo outra vez... 
As necessidades humanas, em especial as biológicas, 
continuam, se repetem. Exige continuar a produção, o 
investimento e o consumo. 

Portanto, uma dinâmica que nunca para. Então, 
ficamos a nos perguntar, ou melhor, especular o que vai 
acontecer na economia no ano 2024. Descartadas as 
adivinhações dos profissionais da economia muitos 
arriscam sinalizações, estimativas, estatísticas... Então 
vamos lá!

Falando em aumentos de preços, espera-se que o 
país tenha um ano de certa estabilidade na inflação. 
Quem sabe, inflação entre 3,5 a 4,0% em 2024. Alívio, 
pois tivemos repique de aumento dos preços que nos 
assustaram nos anos recentes.

Quanto ao PIB (Produto Interno Bruto), uma das mais 
importantes indicações do ritmo da economia, as 
apostas estão em crescimento abaixo de 2%. 
Sinalização realista? 

A taxa SELIC (Serviço Especial de Liquidação e 
Custódia). É uma importante referência sobre juros. 
Influencia o mercado financeiro e particularmente a 
remuneração paga pelo Tesouro Nacional aos 
possuidores dos títulos públicos Federais. Espera-se 
para o final de 2024 queda para a casa dos 9% ao ano.

O câmbio, especialmente o dólar, moeda dos 
Estados Unidos da América, cotada atualmente abaixo 
de R$5,00 a cada dólar. Projeta-se certa estabilidade, 
cotação próxima a R$5,00.    

A Balança Comercial do Brasil encerra o ano de 2023 
com saldo positivo de US$100 bilhões de dólares. E, 
para 2024, estima-se que fique na casa dos US$69 
bilhões de dólares.

Por fim, a taxa de Desemprego, importantíssima para 
a sociedade. O IBGE, verificou uma queda lenta nos 
últimos meses.  Espera-se em 2024 que a queda 
continue em ritmo menor, chegando a patamar em torno 
de 7%.  

Não custa nada lembrar. O diabo mora no “se”, 
normalmente considerado nas projeções econômicas. 
São ressalvas balizadoras. Envolvem do comércio 
mundial às políticas do governo, guerras entre países ou 
mudanças climáticas. 

Enfim, ambiente de paz entre os povos sinaliza luz 
verde para a economia. Então, na voz de Simone, “Do 
amor como um todo”, nasce esperanças.

FELIZ ANO NOVO!
José Nelio Monteiro Corsini

Economista

Então é Natal, 
Ano Novo também! 
Festas!  E a vida?
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As comissões legislativas e o suporte técnico-
constitucional para o trabalho da Câmara

Sudesb e Hemoba promovem corrente solidária 
com coleta de sangue em 31 de janeiro, no Pituaçu

SEC divulga calendário escolar da 
rede estadual para ano letivo 2024
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Francisco Pedrosa Galvão (Chico Pedrosa) Poeta, Declama-
dor e Escritor. Nascido a 14 de Março 1936 no sıt́io Pirpiri, 
em Guarabira- PB. Filho de Avelino Pedro Galvão e Ana 
Maria da Conceição, Casado com Terezinha Adelito do 
Nascimento e Pai de dois Filhos: Francisco Carlos Galvão e 
Flávio do Nascimento Galvão.
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Causos e Contos

Galego Paixão - agora 
na lambada e no axé

CHICO PEDROSA – Mestre, 
Poeta, Declamador da 

Cultura Brasileira

Do autentico forró nordestino para a lambada e o axé, é desse jeito 
que Galego Paixão (Braz Pereira da Paixão )inicia a temporada de 2004, 
esperando alcançar sucesso e fixar seu nome entre os  novos  valores da 
rica música baiana. Em 2021 ele deu inıćio à carreira musical com um 
bom trabalho. Foram três Cds de forró 'Filho da Natureza', 'Estrela Serta-
neja' e 'Sou poeta da Bahia', mostrando, sobretudo o talento como com-
positor. Por conta da atividade em propriedade rural, deu um tempo no 
projeto artıśtico que pretende reiniciar com força este ano.

Três Cds com 30 músicas, todas de sua autoria - 10 em cada disco-, já 
estão concluıd́os, trabalho novamente realizado no Ies Studio com a 
direção do maestro Israel Exalto. ”Vou pegar você por trás, vou morder 
seu queixo de um jeito bom demais...”Em Noite de Lua, Galego Paixão, 
foge um pouco da sua linha romântica para apimentar o tema. “E�  o que a 
rapaziada gosta hoje, então nós temos que vivenciar o tempo nas compo-
sições” observa. 

Mas há outros trabalhos dele abordando diferentes temas, em especi-
al a natureza, assunto que ele conhece bem e faz parte dos seus sonhos. 
Oriundo da zona rural ele tem planos de fazer sucesso na música e inves-
tir em uma boa propriedade onde possa desenvolver um arrojado proje-
to na agropecuária. Em relação ao trabalho concluıd́o o artista faz ques-
tão de ressaltar o apoio do maestro Israel Exalto. “Ele tem me apoiado de 
forma total e graças a isso estou com três Cds prontos e todo o material já 
pode ser acessado no you tube. Espero que essa parceria possa continu-
ar” destaca.

O Programa Estadual de Microcrédito 
(CrediBahia), executado pelo Governo do 
Estado através da Agência de Fomento do 
Estado da Bahia (Desenbahia), em parceria 
com a Secretaria do Trabalho, Emprego, 
Renda e Esporte (Setre), o Serviço Brasileiro 
de Apoio às Micro e Pequenas Empresas 
(Sebrae) e prefeituras municipais, segue 
disponıv́el em 2024. Voltados para empreen-
dedores (as) individuais, grupos de produ-
ção, associações produtivas e cooperativas 
de produção que não possuem acesso às vias 
de crédito usuais, os empréstimos têm limite 
de até R$ 21 mil, taxa a partir de 1,8% ao mês, 
com prazos de até 24 meses, incluıd́os até 
seis meses de carência. Este ano, a iniciativa 
deve chegar a mais cidades baianas.

“Para 2024, a nossa estratégia é expandir 
o acesso ao CrediBahia e ampliar o número 
de municıṕios. Hoje, já chegamos a 197 muni-
cıṕios e queremos aumentar esse número 
para atingir todo o estado até o final de 2026. 
Para isso, a gente conta com a parceria das 
prefeituras, com a Setre e também com o 
Sebrae, que incentivam as atividades produ-
tivas e a geração de emprego e renda”, afir-
mou o diretor de operações da Desenbahia, 
Marko Svec.

De acordo com Svec, para ter acesso à 
linha de crédito, o empreendedor precisa 
verificar se o CrediBahia já está disponıv́el 
no municıṕio em que possui negócio. “Ele 
também pode consultar nosso site, desenba-
hia.ba.gov.br. A partir daı,́ ele se dirige à agên-
cia, faz o seu cadastro e, a depender do perfil, 
ele pode ter um crédito de até R$ 21 mil. O 
CrediBahia é muito interessante por conta 
das taxas de juros. São porcentagens meno-
res que as do mercado. A gente tem conheci-
mento de cobranças de 3%, 4% e até 10% 
que pequenos comerciantes pagam”, com-
pletou o diretor.

Em 2023, as metas estabelecidas pelo 
programa foram superadas. O Governo do 
Estado liberou R$ 53,7 milhões aos empre-
endedores baianos, o que representa um 

crescimento de 33% em relação a 2022. O 
crescimento do programa também foi obser-
vado no número de contratos firmados, que 
saltou de 7.222, em 2022, para 8.240 em 
2023. Houve um crescimento expressivo 
também na ampliação dos atendimentos nos 
postos. O resultado é atribuı́do às novas 
estratégias, novos produtos – como CrediBa-
hia Mulher - e, sobretudo, uma articulação 
maior entre os parceiros.

Para 2024, a Desenbahia planeja ampliar 
o acesso ao crédito além dos R$ 21 mil, com 
um projeto que nasceu em 2023, chamado 
CrediBahia Conexão. “E�  um produto para 
aquele empreendedor que já ultrapassou a 
faixa de microempresário. Ele pode ter aces-
so a créditos superiores a R$ 21 mil. Estamos 
fazendo piloto de R$ 30 mil para que assim 
ele possa dar continuidade ao seu empreen-
dimento com boas taxas, bons prazos, sem 
precisar sair para uma banca privada, para 
outro tipo de crédito que seja mais caro e 
mais oneroso para o negócio dele”, finalizou 
Svec.

MICROOEMPREEDEDOR
João Vinıćius das Neves, de 23 anos, é um 

dos microempreendedores baianos contem-
plados com recursos da Desenbahia. Propri-
etário de uma pizzaria no bairro de Santa 
Cruz, em Salvador, o jovem toca o negócio 
com o pai e a mãe, além de contratar o servi-

ço de um motociclista para realizar a entrega 
dos seus produtos.

“O empréstimo possibilitou que tivésse-
mos dinheiro em caixa para girar e não ficar 
se preocupando com os juros de crédito. A 
taxa é bem menor e a Desenbahia ainda se 
preocupa em saber o nosso faturamento 
para que a parcela esteja dentro da nossa 
realidade, porque não adianta solicitar um 
valor e o seu fluxo de faturamento não conse-
guir cumprir com a parcela”, explicou.

João Vinıćius teve R$ 8,3 mil liberados 
pela Desenbahia, dinheiro que possibilitou 
expandir o negócio, que funcionava anteri-
ormente na cozinha de sua casa. "Colocamos 
diversos insumos, como queijo mussarela, 
molho de tomate, itens que estão no capital 
de giro e que a gente vai conseguir utilizar no 
dia a dia para fazer esse dinheiro girar e, com 
isso, possibilitar mais investimentos. Com 
esse capital de giro inicial para poder inves-
tir em insumos, e fazer esse recurso girar, a 
gente pode investir no refrigerador, na frita-
deira e profissionalizar cada vez mais o negó-
cio", afirmou. Ainda conforme o microem-
preendedor, este é o seu segundo emprésti-
mo junto à Desenbahia. “Isso acaba sendo 
muito bom, porque existe uma confiança 
entre a Desenbahia e o empreendedor, ela 
viu que a gente cumpriu com o que foi acor-
dado e nos possibilitou algo a mais em uma 
nova oportunidade”, agradeceu.

A Agência de Fomento do 
Estado da Bahia (Desenba-
hia) aumentou o volume de 
recursos disponıv́eis para o 
financiamento de táxis em 
2023. Foram liberados R$ 
32,9 milhões por meio da 
linha de crédito Protáxi, um 
aumento de 97% em compa-
ração a 2022, quando foram 
liberados R$ 16,7 milhões. 
Somente no ano passado, 
foram beneficiados 802 taxis-
tas baianos e, em 2022, 498.

Para o Diretor de Desen-
volvimento e Negócios da 
Desenbahia, Agenor Marti-
nelli, isso demonstra a preo-
cupação do Governo do Esta-

do com a categoria e com a 
qualidade do serviço ofereci-
do à população local e aos 

turistas. “Nossa meta é fazer o 
Protáxi crescer cada vez 
mais”, afirma o Diretor. Atual-

mente, o financiamento pode-
rá chegar R$ 60 mil com juros 
reduzidos de 15% ao ano, 
com prazo de pagamento de 
até 60 meses.

A meta para 2024 é liberar 
R$ 40 milhões. Para dar 
entrada no pedido de financi-
amento, o taxista deverá enca-
minhar a proposta através da 
entidade de classe à qual está 
filiado. Para obter mais infor-
mações sobre o programa, o 
taxista deve entrar em conta-
to com a Central de Relacio-
namento com Clientes da 
Desenbahia através do núme-
ro 71 3103-1001 ou 0800 285 
1626.

Sessenta novos corretores imobiliári-
os estão aptos e credenciados a atuar no 
mercado especı́fico da Bahia, um dos 
mais fortes do paı́s, após a formatura 
realizada no dia 21 de dezembro do ano 
passado, em concorrida solenidade no 
auditório do Hotel Maria Quitéria, em 
Feira de Santana, cidade sede de uma das 
regionais do Conselho Regional Correto-
res de Imóveis (CRECI).

O advogado e professor universitário 
N i l s o n  A r a ú j o ,  p r e s i d e n t e  d o 
CRECI/Bahia, esteve á frente da mesa 
diretora do evento também composta 
pelo delegado regional do CRECI, Joilson 

Nunes, dos diretores do órgão, Luzinete 
Meira, Mario Augusto de Almeida e Con-
suelo Leal. Nilson Araújo destacou a 
importância do ato, quando receberam a 
carteira do CRECI, credenciando-os ao 
trabalho profissional, os novos corretores 
formados dos municıṕios de Seabra, Iaçu, 
Conceição da Feira, Cruz das Almas, Eucli-
des da Cunha, Santa Barbara, Mundo 
Novo, Irecê, Barrocas, Ribeira do Pombal 
e Feira de Santana. Em nome da nova 
turma de corretores de imóveis credenci-
ados pelo CRECI falou a formada Ana 
Paula Soares. 

O delegado regional do CRECI em 

Feira de Santana, Joilson Nunes, com 
vasta experiência na atividade destacou a 
importância do curso realizado, salien-
tando a apurada formação adquirida pelo 
grupo após curso com duração de um ano. 
”O mercado imobiliário, aliás qualquer 
segmento hoje, exige profissionais alta-
mente qualificados e essa é a meta do 
nosso presidente Nilson Araújo. São 60 
novos profissionais capacitados a aten-
der o mercado imobiliário com conheci-
mento técnico e sensibilidade para anali-
sar de forma satisfatória as pretensões e 
possibilidades de cada um”, garante 
Nunes.      
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Novos corretores de imóveis formados pelo Creci

Desenbahia supera R$ 32 milhões 
em crédito para taxistas em 2023

CrediBahia segue disponível em 2024 com meta e disponível em 2024 com meta 
de expansão para mais municípios baianosa mais municípios baianos
CrediBahia segue disponível em 2024 com meta 
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